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Замедление ВВП в Китае 
вряд ли является началом 
экономического кризиса в этой 
стране, но структурные проблемы 
будут серьезно сдерживать рост 
китайской экономики. Это значит, 
фактор роста Китая, помогавший 
быстрее расти и Казахстану 
в последние 20 лет, уходит 
с повестки дня. 

Сергей ДОМНИН

Недвижимость и долги
Сигналы о макроэкономических проблемах в 

Китае шли регулярно на протяжении последних 

12–15 месяцев. Но общие прогнозы на 2023-й

в Китае обходились без слов «рецессия» и «кри-

зис». 

Последний (июньский) выпуск Глобальных 

экономических перспектив от Всемирного банка 

фиксировал одни из самых низких темпов роста 

ВВП Поднебесной в 2022 году (3%), но одновре-

менно аналитики ВБ ожидали ускорения темпов до 

5,6% в 2023-м (+1,3 п. п. от январского прогноза). 

Только в 2024-м темпы должны были замедлиться 

до 4,6% (прогноз ухудшен на 0,4 п. п.).

В июльском обновлении глобального макропро-

гноза от МВФ прогноз по Китаю пересмотрен не 

был: в МВФ ожидают, что экономика КНР в 2023-м 

вырастет на 5,2%, а в 2024-м – на 4,5%.

Только в августе о пересмотре прогноза по 

экономике Китая в сторону ухудшения оце-

нок заявили несколько аналитических струк-

тур – Nomura, Morgan Stanley, Barclays, UBS. 
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Панда приуныл
Чем грозят кризисные явления в Китае экономике Казахстана?

РЕСПУБЛИКАНСКИЙ 
ДЕЛОВОЙ ЕЖЕНЕДЕЛЬНИК
РЕСПУБЛИКАНСКИЙ 
ДЕЛОВОЙ ЕЖЕНЕДЕЛЬНИК
РЕСПУБЛИКАНСКИЙ 
ДЕЛОВОЙ ЕЖЕНЕДЕЛЬНИК

В Алматы решают судьбу главной 
городской тусовочной локации – 
Аллеи баров на проспекте 
Назарбаева. Место, набирающее 
популярность среди туристов и 
молодежи, создает дискомфорт 
жителям соседних домов. 
Приструнить бизнес власти решили 
силовыми методами, в результате 
рестораторы теряют клиентов 
и несут убытки.

Наталья КАЧАЛОВА

Три четверти алматинцев регулярно посещают 

кафе, бары и рестораны, показал опрос Центра 

социологических исследований Kursiv Research. 

Половина опрошенных бывает там минимум раз 

в неделю.

Особенно популярны у жителей южно-

го мегаполиса летники в центральных райо-

нах города. Но жить в квартире, под окнами 

которой играет музыка и шумят посетители 

кафе, не хочет никто (особенно если покоя нет 

и ночью). 

После появления большого числа баров 

и ресторанов вдоль проспекта Назарбаева 

жители близлежащих домов в попытке со-

хранить ночной покой стали обращаться с 

жалобами в полицию и госорганы, а вла-

дельцы заведений – терять клиентов, доход 

и репутацию. 

Алматинская Ла Рамбла
В постпандемийный период (когда еще сохраня-

лись ограничения на посещение заведения обще-

ственного питания) летние площадки стали един-

ственной отдушиной для горожан и рестораторов.  
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В июле погоду на банковском рын-
ке кредитов и депозитов диктовал 
главным образом Kaspi. А первого 
сентября президент Казахстана в 
очередной раз заявил о рисках чрез-
мерной закредитованности граждан, 
проблеме высокой концентрации в 
секторе и недостаточном финансиро-
вании бизнеса. 

Виктор АХРЁМУШКИН

Активы
Совокупные активы банковского сектора в 

июле просели на микроскопические 0,04%, или 

на 20 млрд тенге (расчеты «Курсива» на основе 

свежеопубликованных данных Нацбанка). Хотя 

у 12 банков показатель в отчетном месяце уве-

личился. Наибольшего роста активов добился 

Kaspi (+157 млрд тенге за месяц). Приличную 

динамику продемонстрировали также Freedom 

(+94 млрд), БЦК (+74 млрд), Евразийский (+68 

млрд), Forte (+67 млрд), квазигосударственный 

Bereke (+53 млрд) и дочерний Банк Китая (+51 

млрд). Суммарно вышеперечисленные игроки 

приросли на 565 млрд тенге, однако весь этот 

прирост был нивелирован банками, чьи активы 

в июле уменьшились. Наибольшее снижение 

произошло у Халыка (–349 млрд тенге за месяц). 

Заметно сократился в размерах Jusan (–143 млрд). 

Отрицательную динамику показали также Алтын 

(–59 млрд) и Ситибанк (–49 млрд).

За период с начала года активы сектора выросли 

ровно на 2 трлн тенге, или на 4,5%. В разрезе от-

дельных БВУ роста добились 13 игроков, просадку 

демонстрируют восемь. В абсолютном выражении 

лучшая динамика принадлежит Kaspi (+845 млрд 

тенге за семь месяцев) и Freedom (+741 млрд). 

Далее идут Евразийский (+492 млрд), корейский 

Шинхан (+365 млрд), специализированный От-

басы (+263 млрд) и БЦК (+236 млрд). Более чем 

на 100 млрд тенге смогли прирасти Forte (+137 

млрд), Bereke (+106 млрд) и Хоум Кредит (+102 

млрд). В относительном выражении быстрее всех 

растут активы у Шинхана (+289% за семь меся-

цев), Freedom (+59%) и Евразийского (+21%). 

Kaspi, с учетом его высокой стартовой базы, тоже 

растет очень быстро (+17%).

Наоборот, худшую динамику активов в абсо-

лютном выражении пока демонстрирует Халык 

(–413 млрд тенге с начала года). Помимо него в 

тройку аутсайдеров входят американский Сити 

(–299 млрд) и Jusan (–256 млрд). Более чем на 

100 млрд тенге просели активы у Bank RBK (–142 

млрд) и Банка Китая (–124 млрд), вплотную к 

этой отметке приблизился Алтын (–97 млрд).

В относительном выражении тройку худших бан-

ков по динамике активов составляют Заман (–39% 

за семь месяцев), Банк Китая (–23%) и Сити (–22%).
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Былое и думы

Черти шот
Аллея баров в Алматы привлекает молодежь и туристов, 

но мешает окрестным жителям

Фото: Илья Ким
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На строительной площадке Medeu 
Park Hotel рядом с легендарным 
высокогорным катком возобнови-
лись работы, а недостроенный отель 
Kempinski Grand Asia продолжает по-
иск инвесторов. Почему отели на бе-
регах горных рек Алматы с высокой 
степенью строительной готовности 
годами откладывают свое открытие

крыши отеля, расположившегося в предгорьях на 

берегу Есентая, удалось разве что подрядчикам. По-

строенный в 2016 году на 85% Grand Asia Kempinski 

не был введен в эксплуатацию. 

Похожая участь была уготована еще двум оте-

лям вдоль горных рек Малоалматинского ущелья. 

В декабре 2022 года (к юбилею легендарного 

высокогорного катка «Медеу») не состоялось 

анонсированное в СМИ открытие Medeu Park

тельством. Бассейном, п  на крыше 

гостиницы, гордится казахстанская компания ТОО 

«EURO HOUSE», позиционирующая себя как лидер 

местного рынка по производству плавательных 

бассейнов. Гидроизоляцию, укладку мозаики и 

мрамор -

делала ф

«Интеллек   -

лизованную сис троля и управления ос-

В Комплексном плане  
по развитию машиностроительной 
отрасли на 2024–2028 годы 
зафиксировано 127 мер, но только 
14 из них подкреплены деньгами 
(в основном из республиканского 
бюджета), правда, на сумму 
3,1 трлн тенге. 

Сергей ДОМНИН

Любимые отрасли
Развитие машиностроения – старая тема про-

мышленной политики РК. Сектор находится в 

числе приоритетных со времен разработки первых 

индустриально-инновационных программ. Тогда 

же – примерно 15 лет назад – сформировалась 

стандартная структура любого программного 

документа с тремя неотъемлемыми элементами: 

меры по улучшению базовых условий развития 

отрасли, экспортные цели и инструменты под-

держки, решение кадровых проблем. Главный 

индикатор успеха – рост выпуска, другие ключе-

вые метрики – рост уровня производительности и 

объемов экспорта. 

Инструментальная составляющая программ 

также весьма консервативна, поскольку факто-

ры влияния на отрасль в последние десятилетия 

стабильны. Казахстанское машиностроение – не 

самая привлекательная для инвесторов отрасль, 

поскольку экономика страны не может предло-

жить ни достаточных компетенций и НИОКР для 

разработки конкурентоспособных продуктов, ни 

относительно более низких издержек на произ-

водство (за исключением издержек на энергию), 

ни доступного капитала.

Поэтому основные надежды авторов госпро-

Строймаш 
по гамбургскому 
счету
Новый отраслевой 
план развития 
содержит стимулы 
для роста конкуренции

Крутые 
берега
Почему до сих пор не открылись 
три премиальных отеля  
на берегах алматинских рек

Фото: Илья Ким

АО «Казпочта»
ТОО «Эврика-Пресс»
ТОО «Евразия Пресс»

Подписка через каталоги:ЧИТАЙТЕ 

НА БУМАГЕ!
Продолжается подписка на 2-е полугодие 2023 года
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НЕДВИЖИМОСТЬ

Крутые берега
Почему до сих пор не открылись три премиальных отеля  

на берегах алматинских рек 
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«Ожидается, что этот проект, 
расположенный в самом жи-
вописном месте города, станет 
наиболее впечатляющим здани-
ем в Алматы и одним из самых 
выразительных в Казахстане», 
– предрекали в GLASSBEL в се-
редине 2010-х. Но долгострой до 
сих пор впечатляет лишь людей, 
прогуливающихся по набереж -
ной реки Есентай.

По данным компании Kazakh 
Tourism, проект The Kempinski 
Grand Asia Hotel был иницииро-
ван ТОО «Казахстанско-Герман-
ское совместное предприятие 
«Азия Групп», учредителями 
которого являются экс-аким 
Алматы и Алматинской области 
Шалбай Кулмаханов и его дочь. 
На вопрос о том, почему этот ин-
вестиционный проект до сих пор 
не завершен, в Kazakh Tourism 
сообщили, что «реализация ин-

повторно подали уведомление о 
начале строительных работ. «На 
сегодняшний день на объекте 
«Гостинично-жилищный ком-
плекс со встроенными объекта-
ми обслуживания, расположен-
ный по адресу: г. Алматы, Меде-
уский район, ул. Керей-Жанибек 
хандар, уч. № 582А» ведутся 
строительно-монтажные работы 
на уровне кладки», – сообщили в 
ответ на запрос «Курсива» в ГАСК 
Алматы.

Фото: Илья Ким
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БИЗНЕС И ВЛАСТЬ

Чтобы выполнить ус-
ловия, поставленные в 
президентском указе об 
удержании цен на ГСМ 

мированию процесса покупки 
нефти для дальнейшей поставки 
на внутренний рынок, а также 
процесс реализации нефтепро-

Т жать
К омогают государству удерживать предельные цены  
на нефтепродукты в рознице

рашно ется летать
ем со страховкой, мешает Air Astana летать в Россию
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Пресс-с лу жба Qazaq A
обещала ответить редакци

 riA а ,еледен йещюуделс
– по мере возможности.

Мы написали запрос 
«Самрук-Казына», которая 
деет 100% акций Qazaq Air 
Air Astana, с просьбой пр
свет на ситуацию. К выходу 
мера в печать ответа из ФН
последовало. 

Редакция за да ла вопросы 
и второму держателю акци
Air Astana (49%)  – британско
компании BAE Systems, котор
занимается разработкой обор
нительных и аэрокосмических 
систем. Британцы также не от-
реагировали на запрос. 

Сотрудница, которая отвечает 
на телефонные звонки в при-
емной председателя Комитета 
гражданской авиации Талгата 
Ластаева, отказалась соеди-
нять ж
Предс
МИИР 
ветова    -
мую авиакомпаниям. Редакция 

альный запрос 
которая кури-
ока «Курсив» 
тариев от КГА 

бдеть
купок группы 

1 год указано
шил закупит
ного страхова -

 а у Jusan Garant. 
В ко  пояснили, что эта 

 имеет отношения 
йся ситуации, что 
овании авиацион-

язательную и доброволь-
ную страховку авиарисков Air 
Astana закупала у страховой 
компании «Халык». Последняя 
на вопросы редакции не отве-
тила.

В компании Freedom Finance 
Insurance пояснили, что отече-

-

 , -
ют данные риски у перестрахо-

вочных компаний (в большин-
стве своем зарубежных, в том 
числе находящихся в странах 
Европы), потому что в случае 
катастрофы выплаты окажутся 
слишком огромными для бюд-
жета одного страховщика». К 
примеру, как выяснили журна-

ммерсан-
рытия по 
иям — до 

 естрахова-
ния, как п , используются 
оговорки, то есть оговаривают-
ся случаи, когда перестрахо-
вочная защита не покрывается. 
«Среди этих исключений есть 
оговорка «о санкциях», соглас-
но которой перестраховщик 
не предоставляет покрытия 
и не несет ответственности в 
отношении любого убытка, ко-
торый возникнет в результате 
действия торговых и экономи-
ческих санкций и в стране, где 

вуют такие санкции. При-
овление полетов в первую 
дь связано с отсутствием 

раховочной защиты на 
территориях, где введены санк-

ции», – считают во Freedom 
Finance Insurance.

Поймают за хвост
Другой возможной причиной 

приостановки полетов в РФ 
Freedom Finance Insurance на-
зывает условия договоров, по 
которым в лизинг взяты борта. 
«Это в ажается в то  что ли-

ребовать 
 самоле-

  продол -
жит л    – поясняют 
э

тах Air Astana 
у начало 2020 
г  состоял из 35 
воздушных судов (9 собствен-
ных и 26 арендованных) сле-
дующих типов: Boeing 767 (3), 
Boeing 757 (4), Airbus A320/321 
(18), Embraer E190-E1/E2 (10)». 
Своих арендодателей (лизинго-
дателей) компания в отчете не 
называет. Однако в информа-
ции о крупных сделках перевоз-
чик сообщает, что, к примеру, в 
2017 году она заключила сделку 
с AerCap Holdings B.V. (основана 
в США, со штаб-квартирой в 

Дублине) по операционному 
лизингу пяти воздушных судов 
типа Эмбраер Е190-Е2 на шесть 
лет. В том же году Air Astana 
«ударила по рукам» с японской 
SMBC Aviation Capital и взяла у 
нее в операционный лизинг три 

воздушных судна типа Airbus 
A320 NEO на шесть лет. 

Для российских перевозчиков 
уже перестали действовать до-
говоры перестрахования – это 
произошло после того, как Евро-
союз 26 февраля ввел санкции, 
запрещающие поставки, про-
дажу, лизинг, техобслуживание 
и страхование самолетов в РФ. 
По данным агентства Cirium, 
в лизинге у международных 
компаний находится более по-
ловины (55%) всего российского 
авиационного флота, или  515 са -
молетов. Среди лизингодателей 
«Аэрофлота» и других российских 
перевозчиков значатся AerCap, 
SMBC, которые дают в аренду 
борты и для Air Astana.

Кроме того, часть флота Air 
Astana зарегистрирована на 
острове Аруба – в самоуправ-
лялемом государственном обра-

зовании, которое входит в состав 
Нидерландов. О юрисдикции го-

  .4P – хателомас ан ыловмис тяров
Как ранее объясняла в СМИ Air 
Astana, «место прописки» также 
продиктовано  требованиями 
лизингодателей.

Самолеты Qazaq Air «помече-
ны» казахстанскими бортовыми 
знаками – UP.   «По состоянию 
на 31 декабря 2020 года ком-
пания эксплуатировала пять 
собственных воздушных судов», 
– указывает перевозчик в своем 
отчете.

 Два источника из авиацион-
ной сферы сообщили «Курси-
ву»: тот факт, что борты Qazaq 
Air принадлежат самой компа-
нии, позволил ей максимально 
быстро решить вопросы со стра-
ховкой. А вот прописка судов Air 
Astana в Арубе и иностранные 
лизингодатели поставили под 
вопрос полеты этой компании 
в Россию. Лизингодатели опаса-
ются, что РФ может присвоить 
их имущество в ответ на то, что 
самолеты российских компаний 
уже арестовывали за границей 
по требованию арендодателей. 

Фото: Depositphotos/lyazatretyakova
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ФОНДОВЫЙ РЫНОК

В Казахстане растет количе-
ство сервисов коллективного 
финансирования – за про-
шлый год их число удвоилось. 
С 2020 года (тогда начались 
сделки на первой казахстан-
ской краудфандинговой плат-
форме) через такие площад-
ки было реализовано около 
200 проектов общей стоимо-
стью более 12 млрд тенге. 

Айгуль ИБРАЕВА

Сейчас в Казахстане работают четыре 
лицензированных краудфандинговых 
платформы – iKapitalist, Proportunity, 
InvestRoom и GoCrowd. Две последних 
вышли на рынок в конце прошлого года. 

дфандинге узнало больше предприни-
мателей», – говорит СЕО Investroom Ltd. 
Мурат Оспанов. 

Также участники рынка рассказывают 
о значительных задержках в платежах 
клиентов малым и средним предприя-
тиям в течение всего 2022 года: «Дисци-
плина хромала как в горнорудных ком-
паниях, так и в квазигосударственных 
структурах, госучреждениях и акиматах, 
что было обусловлено сменой руковод-
ства и сотрудников, ответственных за 
осуществление платежей», – поясняет 
Нурбек Раев.

Среди других факторов, оказавших 
влияние на рынок, – ужесточение требо-
ваний банков по выдаче займов бизнесу. 
В частности, увеличился срок принятия 
решения о предоставлении кредитных 
линий.

«При рассмотрении заявок на по-
лучение лицензии на оперирование 
краудфандинговой платформой AFSA 
принимает во внимание опыт и ком-
петентность первых руководителей, 
наличие капитала для обеспечения 
финансовой устойчивости компании, 
источники происхождения капитала, 
наличие систем контроля. Риск получе-
ния лицензии финансовой пирамидой 
минимален, практически невозможен. 
В случае успешного прохождения про-
цесса лицензирования компания будет 
находиться под постоянным надзором 

вышает размер получаемого кредита, а 
для выхода на биржу необходимо иметь 
аудированную отчетность в течение 
как минимум трех лет и минимальные 
обороты, которые в разы превышают 
возможности малых и средних пред-
приятий», – указывает CEO iKapitalist, 
добавляя, что краудфандинговые плат-
формы финансирует без залогов, но 
по ставке выше банковской. С другой 
стороны, ставка «от платформы» ниже, 
чем у беззалоговых банковских креди-
тов. Тело кредита предприниматели 
возвращают только в конце заявлен-

 iKapitalist – сегодня крупней-
шая платформа краудфандинго-
вого рынка в Казахстане. Первые 
сделки на платформе появились 
в январе 2020 года. За все время 
через сервис было предоставлено 
9,5 млрд тенге инвестиций для 
малого и среднего бизнеса в Казах -
стане. Динамику оборота по годам 
CEO платформы не раскрывает, но 
отмечает, что по результатам 2022 
года по объему привлеченных 
инвестиций платформа стала №4 
в СНГ – по сравнению с показате-
лями российских краудфандинго-
вых платформ согласно данным 
российской Ассоциации краудфан-
динга. На четвертом месте данного 

рейтинга находится платформа 
Money Friends, которая привлекла 
в прошлом году 507 млн рублей 
(около 3,5 млрд тенге по среднему 
курсу в 2022 году). А за апрель 2023 
года iKapitalist профинансировал 
МСБ на 1 млрд тенге.

Платформа работает в консерва-
тивном сегменте действующего и 
растущего бизнеса, имеет полную 
лицензию регулятора и не финан-
сирует МФО, стартапы, компании 
из сфер игорного бизнеса, произ-
водства и продажи алкогольных 
напитков и табака. Всего на сайте 
зарегистрировано 8423 договора 
инвестиций. Инвесторы на плат-
форме могут кредитовать МСБ от 
300 тыс. тенге, купить облигации 
или долю бизнеса. При необходи-
мости инвесторы могут продать 
свои инструменты на вторичном 
рынке, организованном на плат-
форме. Объем вторичного рынка 
платформы оценивается в 852 млн 
тенге. 

 Proportunity – это первая в Ка-
захстане платформа для коллектив-
ных инвестиций в недвижимость. 
Сервис начал работать в 2020 
году по лицензии краудлендинга 
и краудинвестинга регуляторной 
песочницы. Регулятор продлил 
тестовую лицензию для платфор-
мы в прошлом году в связи с пан-
демией. В этом году Proportunity 
выходит на полную лицензию 
AFSA. Proportunity позволяет лю-
дям напрямую инвестировать в 
недвижимость или строительство 
от одного квадратного метра, ис-
пользуя модель краудфандинга. 
Инвесторы зарабатывают за счет 
арендных потоков и прироста сто-
имости активов. 

На сегодня общая сумма инве-
стированных средств под управле-
ние фондов платформы составляет 
1,5 млрд тенге. При этом общий 
оборот, включая средства инвести -
ционных партнеров и собственных 
фондов, за все время составил 10,2 
млрд тенге. В том числе 0,7 млрд 
тенге в 2020 году, 2,5 млрд тенге 
– в 2021-м и 5 млрд тенге в 2022 
году. За пять месяцев 2023 года 
оборот платформы составил 2 млрд 
тенге. В текущем году специалисты 
Proportunity фиксируют снижение 
средней суммы инвестиций в про-
ект почти в два раза по сравнению с 
прошлыми показателями. В основ-
ном высокий спрос сохраняется на 
краткосрочные проекты, указыва-
ют в Proportunity.

МСБ и инвесторы встречаются 
на платформах

9 500
млн тенге

1 558,2**
млн тенге

905,7
млн тенге

159,6
млн тенге

Январь 2020 Июль 2020 Декабрь 2022

Консервативный сегмент, 
действующий и растущий 
бизнес

Специализация

Лицензия МФЦА

Первая 
краудфандинговая 
сделка

от 300 000 18-29%

Инвестиционного и 
заемного краудфандинга

Коммерческая и жилая 
недвижимость

Поставщики маркетплейсов 
и тендера

Инвестиционного и 
заемного краудфандинга*

Заемного краудфандинга*

Действующий бизнес, 
факторинг и акции IT-стартапов

Инвестиционного и 
заемного краудфандинга

от 250 000
от 11,2%

до 50%

от 50 000 от 28% от 300 000 27-30%

Объем инвестиций 
за все время

Минимальная 
сумма инвестиций

Таргетированная 
доходность 
инвестиций

Лицензированные краудфандинговые платформы в Казахстане

* Лицензия регуляторной песочницы FinTech Lab.
 ** Средства в управлении платформы. Источник: открытые данные и предоставленные данные платформами

Портрет инвестора краудфандинговой
платформы в РК

Физическое лицо

Средний возраст 37+

Женат, с детьми

Ищет постоянный пассивный
доход

Фото: Илья Ким

Источник: Всемирный банк, МВФ 

Экономический рост в Китае сократился со средних 
10,6% в 2000–2010 до 6,8% в 2010–2020
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В своем шестом посла-
нии второй президент 
РК Касым-Жомарт Тока-
ев во второй раз провоз-
гласил новый экономи-
ческий курс. «Курсив» 
разбирает, из каких све-
жих и не совсем свежих 
ингредиентов составлен 
обновленный вариант. 

Аскар МАШАЕВ

Интригу вокруг последнего 
послания запустил сам глава го-
сударства. В первой декаде авгу-
ста президент страны пообещал 
презентовать новую экономиче-
скую модель в своем послании. 
Остроты добавила высказанная 
тогда же президентская критика, 
что отечественные экономисты 
недорабатывают, не креативят 
и даже не понимают задач, ко-
торые стоят перед государством. 
Поэтому ему приходится лично 
самому размышлять над тем, 
«как подойти к разработке и под-
готовке новой экономической 
модели».

На счету Токаева за непол-
ные пять лет президентства 
шесть посланий. При нем по-
стоянной датой послания стало
1 сентября. Январские события 
заставили один раз нарушить эту 
традицию: в марте 2022-го он 
обратился к нации, предложив 
умеренный пакет политических 
реформ, среди них – нерадикаль-
ное сокращение президентских 
полномочий, осторожное пере-
форматирование парламента, 
незначительная коррекция изби-
рательной системы и партийного 
пространства. Политическая 
реформа в информационном 
пространстве была завернута в 
идеологический концепт «Новый 
Казахстан». 

Профессиональными полити-
ческими комментаторами этот 
блок мартовского послания-2022 
был назван программным, чего 
нельзя было сказать об экономи-
ческой части документа, которая 
почти полностью состояла из 
превентивных мер на возможные 
экономические трудности, вы-
званные российско-украинским 
конфликтом. Тогда же президент 
поручил правительству «срочно 
приступить к разработке нового 
пакета структурных реформ в 
экономике». 

В сентябрьском послании-2022 
Токаев, опираясь на результаты 
прошедшего летом референ-
дума и последовавших за ним 
конституционных изменений, 
заявил о начале перезагрузки 
и обновлении всех основных 
политических институтов. Под-
разумевалось приближение вну-
триполитической конструкции к 
артикулированной им формуле: 
«сильный президент – влиятель-
ный парламент – подотчетное 
правительство». В том послании 
были объявлены сроки заверше-
ния политической перезагруз-
ки: дедлайн был назначен на 
середину 2023 года, когда будет 
сформирован новый состав пар-
ламента по итогам внеочередных 
выборов. 

Н о  с е н т я б р ь с ко е  п о с л а -
ние-2022 примечательно не толь-
ко этим. Токаев тогда впервые 
объявил о новой экономической 
политике. И с учетом президент-
ского послания-2023 за один 
календарный год он успел дваж-
ды объявить о новом экономи-
ческом курсе. Но нынешний по 
количеству предложенных мер 
выгодно отличается от прошло-
годнего. 

Меняем политику 
на модель 

В предыдущем послании, с 
которым в сентябре 2022 года 
выступил Токаев, новой эконо-

мической политике отведена 
лишь пятая часть документа. 
Если сюда добавить главу о мерах 
по развитию реального сектора, 
то экономике была посвящена 
треть послания. 

Провозглашенная год назад 
новая экономическая политика 
базировалась на трех направле-
ниях: стимулирование частной 
инициативы с отходом от госка-
питализма и чрезмерного госу-
дарственного вмешательства, 
развитие конкуренции, а также 
справедливое распределение 
национального дохода. 

В логике трех направлений 
предполагалось отказаться от 
административного регулирова-
ния цен, чтобы повысить инве-
стиционную привлекательность, 
сократить влияние монопольных 
конгломератов и сделать нало-
говую политику предсказуемой. 
Было предложено оптимизиро-
вать бюджетные расходы и неэф-
фективное расходование денег 
из Нацфонда. Тогда же Токаев за-
явил, что финансовую поддержку 
получат в первую очередь конку-
рентоспособные малые и средние 
компании. Базовыми критериями 
для такой помощи должны были 
стать расходы на ФОТ и динамика 
налоговых отчислений. 

Новая экономическая поли-
тика-2022 также предполага-
ла переформатирование ГЧП, 
стимулирование коммерческих 
банков к более активному кре-
дитованию бизнеса; президент 
также предложил упростить 
процедуры выделения земли. 
Названные меры, по его словам, 
должны были повысить кон-
курентоспособность не только 
предпринимательского класса, 
но и экономики в целом. 

В главе, посвященной разви-
тию реального сектора, были по-
желания по увеличению инвес-
тиционной привлекательности, 
по переформатированию СЭЗ и 
по приватизации активов «Сам-
рук-Казыны» (без перечисления 
конкретных компаний). Еще 
президент разглядел нереализо-
ванный потенциал в логистике 
(«стать транспортно-транзитным 
узлом действительно мирового 
значения») и в сельском хозяй-
стве («время, когда можно было 
просто продавать зерно и скот, 
ушло в прошлое»). Оставшиеся 
70% текста были отведены тра-
диционными блокам – социалка 
и реформирование госаппарата.

Озвученное 1 сентября 2023 
года послание практически пол-
ностью о новой экономической 
модели (порядка 80% текста), 
исключение – вступительная и 
заключительная части докумен-
та. В послании комплекс неэко-
номических мер и предложений 
стилистически оформлен так, 
что все они подчинены главной 
мысли документа – реализации 
нового экономического курса: 
качественное образование, 
чтобы обеспечить рынок труда 
профессионалами; реоргани-
зовать госаппарат так, чтобы 
он был сосредоточен на клю-
чевой повестке. О социальной 
политике и политических ре-
формах ничего не говорится, 
за исключением результатов, 
достигнутых в этих областях в 
недавнем прошлом.

В нынешнем послании глава 
государства отказался от выра-
жения «новая экономическая 
политика», которое звучало в 
послании-2022, теперь в обороте 
«новая экономическая модель». 

Красноречивая деталь ны-
нешнего послания – в нем отсут-
ствует формулировка «Новый 
Казахстан». Президентский офис, 
по всей видимости, отходит 
от идеологического концепта 
«Новый Казахстан», который за 
короткое время обрел собствен-
ную антиидеологию под брендом 

«Старый Казахстан». Функцио-
нальная роль антиидеологии в 
том, чтобы усиливать эффект 
государственной пропаганды 
через эксплуатацию обществен-
ных страхов перед группами, 
представляющими реальную или 
воображаемую угрозу. 

Противопоставление «Нового 
Казахстана» и «Старого Казах-
стана» привело к разлому как 
минимум в информационном 
пространстве, что не может не 
вызывать раздражения как в 
госаппарате, так и в среде круп-
ного предпринимательства. А 
это те страты общества, которые 
будут реализовывать новый 
экономический курс Токаева. В 
обороте остается формулировка 
«Справедливый Казахстан» (в 
опубликованной версии доку-
мента она встречается три раза), 
трактуемая как образ будущего, 
которое должно настать, если 
казахстанское общество объе-
динится и реализует токаевскую 
экономическую модель. 

Справедливый – 
в 2023-м 

О протекционизме в посла-
нии-2023 Токаев сказал немного 
и в контексте торговой поли-
тики, и даже не в самом начале 
выступления, чтобы с уверен-
ностью утверждать, что это 
ключевой подход обновленного 
экономического курса. Глава 
государства акцентировал на 
справедливости, инклюзивности 
и прагматичности как на трех 
принципах новой политики. Но 
поиск месседжей по трем этим 
координатам, напротив, вносит 
много путаницы. Если же репли-
ку о протекционизме поставить 
во главу угла, то все встает на 
свои места. 

«Формирование прочного про-
мышленного каркаса страны» и 
«обеспечение экономической са-
модостаточности» указаны клю-
чевыми задачами новой модели. 
Поэтому основная ставка сделана 
на «ускоренном развитии обра-
батывающего сектора». Идея не 
нова, но сложно не повториться, 
когда предыдущий президент 
и прошлые правительства не 
только много говорили о том 
же самом, но и успели принять 
большой корпус целевых гос-
программ. Еще в 2010 году стар-
товала первая индустриальная 
пятилетка (всего их было три). 

Чтобы развить обработку, То-
каев предлагает создать класте-
ры высокого передела в глубокой 
переработке металла, нефте-, 
газо- и углехимии, тяжелом ма-
шиностроении, конверсии и обо-
гащении урана, в производстве 
автокомпонентов и удобрений. 
Также силами как иностранных 
инвесторов, так и отечественных 
бизнесменов запустить в стране 
15 крупных проектов.

Озвученные предложения 
повторяют проекты прошлых 
лет. Двадцать лет назад была 
предпринята первая попытка 
повысить конкурентоспособ-
ность казахстанской экономики 
через кластерную инициати-
ву («Стратегия индустриаль-
но-иннов ационного разви-
тия РК на 2003–2015 годы»). 
Проводником этой идеи был 
Кайрат Келимбетов (на тот 
момент министр экономики и 
бюджетного планирования). В 
страну несколько раз привозили 
светило кластерного подхода 
американского экономиста 
Майкла Портера. Отечествен-
ные экономические стратеги, 
несмотря на слабые результаты 
первой попытки, еще несколько 
раз возвращались к этой идее, 
чуть сместив акценты.

Придать импульс обработке 
через запуск крупных обраба-
тывающих проектов в прошлом 
пытались не раз. Первый пре-
зидент РК Назарбаев частенько 
предлагал отечественному круп-
ному бизнесу, который тогда и 
сейчас предпочитает работать 
преимущественно в нефтяном и 
горнометаллургическом секто-
рах, торговле и финансах, реали-
зовать эту идею. Отечественный 
бизнес не решался, и фокус сме-
стился к зарубежным инвесто-
рам. К примеру, 55-й шаг из «100 
шагов» (программа 2015 года) 
звучит так: «привлечение мини-
мум десяти транснациональных 
компаний в перерабатывающий 
сектор для создания экспортных 
товаров и выхода Казахстана на 
мировые рынки». 

Возможно,  у  озвученной
1 сентября 2023 года токаевской 
программы больше шансов быть 
реализованной. Из послания 
следует, что президент отошел от 
позиции, что для экономического 
рывка надо уйти от чрезмерного 
государственного вмешательства 
и регулирования цен (о чем гово-

рилось в НЭПе послания-2022). 
Собственно, более сильный про-
текционизм – главное отличие от 
всех предыдущих экономических 
программ. В прошлом протекцио-
низм присутствовал, но в обще-
принятых формах – нетарифные 
барьеры на границе и специаль-
ные платежи на некоторые виды 
товаров (утильсбор, к примеру), 
субсидии и льготные финансовые 
продукты (кредиты, гарантии, 
лизинг) внутри страны. 

Новые походы углубляют про-
текционизм. По словам Токаева, 
«обрабатывающая промыш-
ленность должна получить сы-
рье в достаточном объеме и 
по адекватным ценам». Еще 
одна новация – освобождение 
иностранных и отечественных 
инвесторов в обрабатывающей 
промышленности от уплаты 
налогов и других платежей в 
бюджет на три года (по итогам 
послания ответственные чинов-
ники признавались, что еще не-
ясно, освободят весь сектор или 
лишь новые проекты).

Бизнесу, который соблазнит-
ся новыми преференциями и 
запустит новые проекты, были 
предложены дополнительные 
объемы для сбыта. Традици-
онным объяснением провалов 
прошлых инициатив были и 
остаются ограниченный объем 
внутреннего рынка и высокая 
конкуренция на экспортных на-
правлениях. 

Токаев  пред лагае т  долю 
офтейк-контрактов с отечествен-
ными производителями довести 
минимум до 10% (или до 2 трлн 
тенге). Дополнительные емкости 
могут образоваться, если удастся 
довести долю казахстанского 
содержания в регулируемых 
закупках в течение трех лет как 
минимум до 60%, что и пообещал 
глава государства.

Внутренний рынок не отли-
чается большой емкостью, но 
и здесь Токаев видит возмож-
ности. Как он заявил, даже по 
классификации ВТО Казахстан 
считается страной с низким уров-
нем защиты внутреннего рынка, 
действуют всего 128 нетарифных 
мер. «Поэтому нам нужны новые, 
смелые подходы в торговой по-
литике», – сказал президент РК. 

Где деньги?
Откуда деньги для перезагруз-

ки индустриализации? Основная 

идея прежняя – она подспудно 
присутствовала в последних трех 
индустриальных пятилетках. 
Добывающий сектор остается 
источником экономического 
роста и генерации дополнитель-
ного кеша на модернизацию. 
«В Казахстане хорошо развита 
добывающая промышленность. 
Этот сектор выступает надежным 
источником роста национальной 
экономики. Так должно быть и 
впредь», – сказал Токаев. 

Чтобы сырьевые доходы оста-
вались на должном уровне, 
предложено активировать гео-
логоразведку. Одна из стиму-
лирующих мер – предоставле-
ние приоритетного права на 
недропользование инвесторам, 
осуществляющим геологическое 
изучение за счет своих средств. 
В этой области есть новация: 
Токаев предлагает приоритизи-
ровать освоение залежей редких 
и редкоземельных металлов. 
По его выражению, «это новая 
нефть», также он убежден, что 
«страны, которые смогут ре-
ализовать свой потенциал в этой 
сфере, будут определять вектор 
технологического прогресса 
всего мира». 

Из пафоса президентского 
выступления следует, что кор-
рекция денежно-кредитной и 
налогово-бюджетной политик 
принесет дополнительные сред-
ства. Токаев посетовал, что бан-
ки предпочитают кредитовать 
население, а не бизнес. Чтобы 
стимулировать корпоративное 
кредитование, предложено бо-
лее облегчить пруденциальные 
и фискальные требования для 
этой деятельности. На горизонте 
маячит дальнейшее снижение 
базовой ставки – президент 
считает, что высокая ставка де-
стимулирует банки кредитовать 
бизнес, но способствует тому, что 
они вкладывают деньги в ноты 
Нацбанка РК. 

Нацфонд останется финан-
совым источником индустриа-
лизации. «Часть средств фонда 
можно и нужно использовать уже 
сейчас с целью финансирования 
стратегических проектов, кото-
рые определят облик будущего 
Казахстана. Нацфонд уже финан-
сирует ряд крупных проектов», 
– следует из послания-2023. Еще 
одним источником «длинных 
денег» должен выступить фонд, 
создаваемый в рамках закона о 
возврате капитала. 

Президент предложил объеди-
нить потенциал двух фондовых 
бирж (KASE и AIX). Еще не ясны 
детали того, как это будет проис-
ходить. Но предложенная мера 
ложится в логику, что для инду-
стриализации нужен стабиль-
ный источник дополнительных 
финансов. 

Опосредованно функцию мо-
гут выполнить бюджеты. Токаев 
предложил увеличить бюджет-
ную самостоятельность регио-
нов. Стоит задача передать на 
второй уровень дополнительно 
не менее 2 трлн тенге и предо-
ставить регионам полномочия 
самим определять преференции 
по той части налогов, которые 
собираются в местные бюджеты. 
Еще одна новация: налоговая 
нагрузка должна соотноситься со 
сложностью производства. 

На смену новой экономиче-
ской политике, которая была 
объявлена года назад и суть ко-
торой сводилась к меньшему го-
сударственному вмешательству и 
к большей частной инициативе, 
пришла новая экономическая 
модель, составленная из протек-
ционизма и дирижизма. Именно 
из них состоял назарбаевский 
рецепт по развитию обрабаты-
вающей промышленности. Тока-
евский рецепт отличается более 
смелыми в протекционистском 
смысле решениями. 

Протекционизм в квадрате 
Представленная Токаевым новая экономическая модель 

предполагает рост госвмешательства

Фото: AK ORDA
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БИЗНЕС И ВЛАСТЬ

Антимонопольный 
орган предлагает сокра-
тить количество товар-
ных бирж. Представите-
ли бирж считают,
что это попытка моно-
полизации рынка. 

Тамерлан БАБАЕВ

В августе Агентство по за-
щите и развитию конкуренции 
(АЗРК) сообщило, что крупный 
поставщик коммунально-быто-
вого угля АО «Шубарколь комир»
(занимаемая доля рынка – 35%) 
принял решение работать на 
товарной бирже Modern Trading 
Solutions (MTS). Антимонополь-
ное агентство направило преду-
преждение и товарной бирже, и 
поставщику угля о недопустимо-
сти нарушения антимонополь-
ного законодательства. 

Причина в том, что в то же 
время MTS резко увеличила 
сумму единовременного всту-
пительного взноса – до 95 млн 
тенге (после рассмотрения пре-
достережения MTS снизила 
ставку вступительного взноса до 
20 млн тенге). Отметим, что до
23 мая 2023 года тариф состав-
лял 500 тыс. тенге для резиден-
тов и 1 млн тенге для нерезиден-
тов, для сравнения: на других 
товарных биржах по данной 
секции размер вступительного 
взноса варьируется от 150 тыс. 
до 3,5 млн тенге.

Кейс «Шубарколя» и MTS – 
лишь один эпизод из серии 
активных действий антимоно-
польного органа в отношении 
товарных бирж. В АЗРК уверены, 
что этот рынок крайне слабо ре-
гулировался ранее, и пришли к 
на первый взгляд неожиданному 
для антимонопольного орга-
на выводу, что для всех будет 
лучше, если товарных бирж в 
Казахстане станет меньше.  

Тяжелая проверка
Сложности у товарных бирж 

начались в прошлом году. Бир-
жевикам 2022 год запомнился 
тщательной совместной провер-
кой органами прокуратуры и 
АЗРК. Страх перед инспекцией 
заставил четыре товарные биржи 

до начала проверки доб ровольно 
вернуть лицензии на право за-
нятия биржевой деятельностью. 

Последствия для тех, кто риск-
нул дождаться проверки: две 
биржи уже ликвидированы по ре-
шению суда из-за несоответствия 
размеров уставного капитала 
(АО «Азиатская товарно-сырье-
вая биржа», АО «Товарная биржа 
«Green Climate Exchange»). Всего 
по инициативе АЗРК поданы 
иски на принудительную ликви-
дацию восьми товарных бирж по 
причине несоответствия законо-
дательству. Госорганы открыли 
19 дел об административных пра-
вонарушениях на сумму 2,2 млн 
тенге. Незначительная сумма, 
если сопоставлять с оборотами 
на биржах: за 2022 год на товар-
ных рынках было совершенно 
более 52 тыс. сделок на сумму 2,6 
трлн тенге.

Внимание к товарным бир-
жам резко повысилось после 
обращения главы государства 
Касым-Жомарта Токаева к на-
роду в сентябре 2020 года. Тогда 

он поручил навести порядок в 
биржевой торговле, и выполне-
ние этой задачи стало одной из 
целей созданного в том же году 
АЗРК – органа, напрямую подчи-
няющегося президенту.

На начало 2022 года в Ка-
захстане насчитывалось 15 

зарегистрированных бирж, 
функционировали из них 13. 
По итогам проведенной в 2022 
году проверки АЗРК и органы 
прокуратуры выявили ряд си-
стемных проблем, причинами 
которых назвали непрозрач-
ность работы товарных бирж 

и их ориентированность на 
крупный бизнес. 

В отчете АЗРК выделены шесть 
препятствий для эффективного 
использования положительного 
эффекта биржевой торговли. 

Первая препона – излишнее 
многообразие товарных бирж. 
При небольшой емкости товар-
ных рынков (в Казахстане 13 дей-
ствующих бирж) это приводит к 
искажению результатов бирже-
вых котировок и не позволяет 
сформировать надежные целе-
вые индикаторы. В отчете были 
приведены в пример Узбекистан 
и Беларусь, где действуют всего 
по одной товарной бирже. 

Вторая проблема – несоот-
ветствие электронной торговой 
системы большинства товарных 
бирж требованиям информаци-
онной безопасности, что создает 
условия для манипулирования 
результатами торгов в интересах 
определенных групп лиц. 

Третья сложность заключается 
в том, что благодаря товарным 
биржам недобросовестные по-
ставщики обходят обязательные 

требования для участия в госза-
купках. При выборочном мони-
торинге Генеральная прокуратура 
выявила 496 договоров с девятью 
недобросовестными поставщика-
ми на сумму 1,3 млрд тенге. 

Следом выделяют такие проб-
лемы, как обход обязательных 
требований законодательства о 
недропользовании, отсутствие 
государственного контроля за 
деятельностью клиринговых ор-
ганизаций и отсутствие единого 
уполномоченного государствен-
ного органа.

Проверка подтвердила не-
совершенство действующей 
системы и факт того, что этим 
активно злоупотребляют недоб-
росовестные товарные биржи и 
участники торгов. Здесь важно 
уточнить, что проверки не про-
водились последние пять-семь 
лет из-за действия моратория на 
проведение проверок субъектов 
малого предпринимательства, 
к которым относятся товарные 
биржи.

По состоянию на середину 
2023 года количество товарных 

бирж сократилось до десяти. 
Многие участники торгов увере-
ны, что АЗРК стремится монопо-
лизировать рынок. 

Президент товарной биржи 
«Каспий» Эрик Танаев считает, 
что государство создает все ус-
ловия для монополизации рынка 
и все действия направлены на 
самоликвидацию бирж. Танаев 
приводит в пример требование 
об увеличении минимального 
уставного капитала для товар-
ных бирж до 1 млрд тенге, хотя 
для фондовых бирж данный 
показатель в 2 раза меньше при 
больших оборотах. «Теперь же 
еще убирают с площадок органи-
зацию закупок, что составляет 
70% биржевого оборота рынка. 
Налицо все действия для того, 
чтобы убить весь биржевой 
рынок, и при текущих вводных 
по созданию общего биржевого 
пространства на территории 
ЕАЭС мы за два-три года далеко 
отстанем от соседей. Мы просто 
собираемся отдать региональ-
ный биржевой рынок соседям», 
– комментирует Эрик Танаев. 

Директор департамента бир-
жевого контроля АЗРК Асель 
Ортакбаева утверждает, что 
Агентство по защите и разви-
тию конкуренции не стремится 
сократить количество бирж, а 
выполняет свои контрольные 
функции и проверяет деятель-
ность бирж на соответствие 
требованиям. Ортакбаева на-
поминает, что проверки субъ-
ектов товарных бирж не прово-
дились в течение длительного 
периода.

«На сегодняшний день у нас 
идет конкуренция между биржа-
ми, когда должна быть конкурен-
ция между участниками торгов. 
Биржа – это лишь площадка для 
проведения торгов, а у нас идет 
борьба за недропользователя.
В идеале товары одного вида 
должны продаваться на одной 
специализированной товарной 
бирже, тогда как на наших бир-
жах один и тот же товар прода-
ется на разных площадках, что 
искажает принципы биржевой 
торговли, и от этого страдают 
региональные операторы», – от-
метила также Асель Ортакбаева.

Благодаря августовско-
му решению Нацбанка 
РК о снижении базовой 
ставки с 16,75 до 16,50% 
Казахстан стал 19-й
по счету экономикой 
мира, в которой Центро-
банк снижал базовую 
ставку в течение 2023 
года. «Курсив» подгото-
вил обзор по отдельным 
странам клуба с наибо-
лее заметными показа-
телями. 

Асылбек АМАЛБАЕВ

Наибольшая плотность ре-
шений по снижению ставки 
пришлась на летние месяцы – 16 
из 19, в том числе 8 решений 
пришлись на август. 

Среднее значение снижения 
ставки составило 0,91 п. п., меди-
анное – 0,50 п. п. В итоге средний 
уровень ставок ЦБ в указанных 
странах сложился на уровне 
10,52% (медианный – 10,00%), 
значение дифференциала между 
ставкой ЦБ и инфляцией (реаль-
ной ставки) составило 5,67% 
(медианное – 5,21%). 

Молдова 
Национальный банк Молдовы 

(НБМ) принял решение о сни-
жении ставки в конце июня, со-
кратив ставку сразу на 4,00 п. п.,
до 6,00%. Текущий уровень ин-
фляции в стране – 10,8% г/г (по 
итогам июля), таким образом, 
реальная ставка в Молдове стала 
отрицательной: –4,80%. 

В актуальном отчете по инфля-
ции (за II квартал 2023 года) НБМ 
относит замедление инфляции 
на высокие значения базисного 

периода прошлого года. «Однако 
все еще высокое текущее значе-
ние годового индекса потреби-
тельских цен отражает влияние 
ярко выраженных инфляционных 
давлений предыдущего года, в ос-
новном связанных с тарифными 
корректировками, их вторич-
ными эффектами, последстви-
ями войны в Украине, а также 
засушливыми условиями про-
шлого лета, но и более холодной 
погодой весны текущего года. 
В то же время дополнительное 
инфляционное давление в первой 
половине текущего года оказала 
корректировка акцизных сборов. 
По оценкам, умеренный спрос 
оказал дезинфляционное дав-
ление во второй половине 2022 
года и первой половине текущего 
года, что помогло смягчить влия-
ние вышеуказанных факторов. В 
то же время динамика обменного 
курса оказала дезинфляционное 
влияние на динамику инфляции 
в текущем году», – отмечают ана-
литики НБМ.

В экономике Молдовы, судя 
по официальной статистике, 
наметилось замедление: в I квар-
тале 2023-го ВВП сократился на 
2,4% в годовом выражении, а по 
итогам января – июня экспорт 
упал почти на 11%, выпуск про-
мышленной продукции и объем 
строительных работ – на 8%. 

Украина 
Национальный банк Украи-

ны (НБУ) в конце июля снизил 
ставку на 3,00 п. п. В импрови-
зированном клубе-19 на более 
значительное снижение пошел 
лишь молдавский регулятор. 
Фон – торможение инфляции: с 
января по июль этого года укра-
инские потребительские цены 

замедлились с 26,0 до 11,3%. 
Тем не менее ставка ЦБ Украины 
по-прежнему остается высокой 
– 22,00%, и это обеспечивает 
самый высокий показатель ре-
альной ставки среди выборки 
из 19 стран – 10,70% (на втором 
месте Армения с 10,35%, третья 
Грузия – 9,95%). 

По ожиданиям большинства 
членов Комитета монетарной 
политики НБУ, к концу года став-
ка должна снизиться до уровня 
18,00–19,00%, что, с одной сторо-
ны, позволило бы поддерживать 
деловую активность в воюющей 
стране, а с другой – стимулиро-
вало бы защиту сбережений в 
национальной валюте.  

В экономике Украины на смену 
спаду пришел подъем: оцен-
ки НБУ по итогам II квартала 
2023-го говорят о росте ВВП на 
18,1% после падения на 10,5% в 
I квартале. Однако до довоенного 
уровня экономика все еще не 
восстановилась.  

Китай
Центробанк Поднебесной – На-

родный банк Китая (НБК) – был 
самым осторожным из клуба-19: 
ставку по годовым кредитам (LPR) 
он снизил лишь на 0,10 п. п., до 
3,45%. Однако это снижение было 
вторым с начала года, который ЦБ 
Китая начал со ставкой 3,65%. Со-
кращая стоимость денег в эконо-
мике, Китай стремится разогнать 
экономику, которая в июле ушла 
в дефляцию (–0,3% г/г), через 
поддержку ликвидности банков. 

Ряд аналитиков назвали это 
решение ЦБ неожиданным: на 
неделе, предшествовавшей реше-
нию о ставке, 20 из 26 регулярно 
участвующих в опросах Reuters 
экономистов высказывались за то, 

что НБК оставит ставку неизмен-
ной. На уходящей неделе регуля-
тор потребовал от банков второго 
уровня активизировать финанси-
рование частного сектора. 

Казахстан 
Казахстанский Нацбанк сни-

жал ставку крайне умеренно – на 
0,25 п. п. Более осторожным в 
решении смягчить денежно-кре-
дитную политику был только 
регулятор Китая. Кроме того, это 
вдвое ниже медианного значения 
по изучаемой выборке. Реальная 
ставка с учетом августовской ин-
фляции – 3,40%, то есть в 1,5 раза 
ниже, чем в среднем по выборке, 
что свидетельствует о склонно-
сти регулятора к консерватизму 
в ДКП. 

Факторы, которые повлияли 
на такое решение, – продолжаю-
щееся с начала года замедление 
годовой потребительской инфля-
ции (с 14,6% в июне до 14,00% 
в июле – самые свежие данные 
на момент принятия решения), 
а также ожидаемой инфляции
(с 17,2% в июне до 16,9% в июле – 
измеряются ожидания инфляции 
на год вперед). В НБ РК отмечают 
неопределенность внешнего 
фона: экзогенные факторы (ми-
ровые цены на сырье, ставки ЦБ 
развитых стран) ослабили влия-
ние на ценовую ситуацию внутри 
страны, но становятся скорее 
негативными; динамика цен в 
странах – торговых партнерах 
ухудшается; ожидания по ценам 
на нефть пока неизменны. 

Нацбанк уклоняется от четкого 
ответа на вопрос, какой будет его 
политика – сдерживающей или 
стимулирующей. 

«При дальнейшем ритмич-
ном замедлении фактической 

инфляции и ее устойчивой ча-
сти плавное снижение базовой 
ставки продолжится. При этом 
пространство для снижения, ко-
торое сформировано позитивной 
динамикой внешних факторов, 
ограничивается рисками потен-
циального усиления фискально-
го стимулирования. Это требует 
осмотрительного подхода при 
принятии ближайших решений. 
Не исключаются паузы в сниже-
нии базовой ставки для накоп-
ления фактических данных и 
мониторинга рисков», – указано 

в официальном заявлении НБ РК 
по итогам августовского реше-
ния о базовой ставке.

В то же время актуальный 
прогноз по динамике ВВП у НБ 
РК улучшен: благодаря росту 
внутреннего спроса, бюджетных 
расходов и восстановлению в не-
фтяном секторе ВВП в этом году 
вырастет в пределах 4,2–5,2% с 
сохранением темпов в 4,0–5,0% 
в перспективе 2024–2025 годов. 
Ранее Нацбанк ожидал, что в бли-
жайшие два года рост экономики 
останется в диапазоне 3,5–4,5%.

За биржей биржа
Зачем АЗРК стремится сократить количество товарных бирж?

Клуб на понижение
Казахстан стал 19-й экономикой мира, где с начала 
этого года центробанки снижали ставку

Фото: Shutterstock/vectorart

Источник: БНС АСПР РК

Оборот бирж за 10 лет увеличился втрое
Динамика биржевого оборота за 10 лет , млн тенге

Оборот бирж по совершенным сделкам

Количество биржевых сделок, единиц
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Казахстан остается в зоне положительной 
реальной ставки
Дифференциал между ставкой ЦБ и инфляцией (реальная ставка) 
на 01.09.2023, %

Источник: расчеты по данным Cbrates.com и ЦБ стран
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Нефть продолжает рост 
в сторону $90 

В августе цены на нефть вырос-
ли на 1,5%, зафиксировав рост 
третий месяц подряд. К концу 
месяца цена нефти сорта Brent 
достигла $86,8 за баррель. Дина-
мика нефти была волнообразной. 
В первой декаде цены достигали 
$88 на фоне высокого спроса 
на топливо в США и решения 
Саудовской Аравии продлить 
до конца сентября доброволь-
ное снижение нефтедобычи на
1 млн баррелей в сутки. Затем до 
24 августа цены на Brent падали 
до $81,6 на фоне слабых данных 
по деловой активности из Китая 
и Европы и опасений рынка 
относительно дальнейшего по-
вышения ставки ФРС. И все же в 
последнюю неделю месяца нефть 
резко прибавила в цене и ушла 
в положительную зону по ито-
гам августа. Причины: падение 
складских запасов сырой нефти 
в США на 10,6 млн баррелей за 
предпоследнюю неделю августа 
при ожиданиях аналитиков в 3,3 
млн и новости о продолжении по-
литики сокращения нефтедобычи 
со стороны ОПЕК+. В сентябре 
нефтяные цены продолжили 
расти, практически обновив мак-
симум января 2023 года. 

Индекс KASE показал рост тре-
тий месяц подряд, на этот раз при-
бавив 4,3% за счет значительного 
увеличения цен акций Kaspi.kz
(+12,7%) и «Казатомпрома» 
(+12,3%). Неплохо выросли ак-
ции «Кселл» – на 4,2% по итогам 
месяца.  Можно сказать, что 
Kaspi.kz растет по инерции после 
выхода  в конце июля неплохого 
финансового отчета по итогам 
II квартала 2023 года. «Казатом-
пром» в августе выпустил опера-
ционный и финансовые отчеты 
по итогам II квартала, которые 
также оказались позитивными. 
Акции «Кселл» продолжили рост 
на фоне возможного выхода 
из структуры «Казахтелекома» 
(последний, правда, несмотря 
на эту потенциальную сделку, 
упал на 1,5% по итогам августа 
после сильного июльского роста). 
Остальные бумаги также не пока-
зали каких-либо значительных из-
менений в цене по итогам месяца. 

В сентябре ожидаем активиза-
ции рынка и объемов после лет-
него сезона. Небольшое сниже-
ние базовой ставки и возможное 
ее дальнейшее понижение может 
стать фактором роста. Поскольку 
цены на нефть и уран неплохо 
растут в последнее время, ин-
весторы могут начать закуп под 
будущие дивиденды, учитывая 
полугодовые прибыли. С другой 
стороны, возросшая волатиль-
ность обменного курса вместе с 
его ослаблением в августе может 
стать негативным фактором для 
тенговых компаний. Тем не ме-
нее наличие в индексе двух пол-
ностью долларовых компаний 
поможет сгладить негативный 
эффект, если он случится. 

Падение тенге
вместе с рублем

Национальная валюта по ито-
гам августа показала ослабление 
на 3,1%, достигнув отметки 457,8 
тенге за $1. В середине августа 
курс начал резкое движение 
вверх, тем самым нарушив че-
тырехмесячный тренд на низ-
кую волатильность. Диапазон 
колебаний котировок составил 
24,4 тенге, что является вторым 
самым высоким значением за 
последние 12 месяцев. С 14 по 
17 августа курс резко вырос с 
446,7 до 466,9 тенге без особых 

новостей. Затем тенге также 
резко укрепился и еще раз ослаб 
примерно до тех же уровней, а 
потом вновь укрепился уже в пер-
вый день сентября. Вероятным 
фактором снижения стало резкое 
падение рубля, кроме того, было 
отменено обязательство по про-
даже 30% валютной выручки со 
стороны квазигосударственного 
сектора. В итоге квазигоскомпа-
нии продали в августе лишь $36 
млн валюты (в июле – $195 млн). 
Стоит отметить, что в августе 
Национальный банк продал $770 
млн из Национального фонда, 
что в итоге дает совокупные 
продажи на $806 млн, и это выше 
июльского показателя на 2,5%. 
Нацбанк пятый месяц подряд 
выкупил $240 млн для увели-
чения валютной доли ЕНПФ и 
впервые объявил о покупке $93 
млн для Казахстанского фонда га-
рантирования депозитов. Таким 
образом, нетто-продажи валюты 
составили $473 млн, что на 13% 
меньше результата июля. В сентя-
бре Нацбанк планирует продать 
рекордный объем валюты из 
Национального фонда – $1,1–1,2 
млрд. Таких объемов продаж мы 
еще не видели с начала ежеме-
сячного информирования, кото-
рое началось в марте 2022 года.

В августе российский рубль 
продолжил падение уже седьмой 
месяц подряд. Причины в целом 
прежние: нехватка валюты на 
рынке из-за устойчивого спроса 
на импорт и большого дефицита 
бюджета. Ослабление рубля резко 
ускорилось в первую декаду авгу-
ста, когда курс в моменте улетел 
выше 100 рублей. Тем не менее ЦБ 

РФ объявил о проведении внеоче-
редного заседания, что помогло 
рублю укрепиться до уровня 92 
рубля за $1. По итогам августа 
рубль все равно ослаб на 4,8%. 
Несмотря на ослабление тенге, 
кросс-курс рубль/тенге за август 
снизился еще на 1,65%, достигнув 
уровня 4,77 тенге за 1 рубль. При 
этом к 14 августа рубль падал 
даже до 4,4 тенге за 1 рубль, что 
является самым низким значени-
ем с декабря 2015 года, если не 
учитывать аномально быстрое 
падение и обратное восстанов-
ление рубля в марте 2022 года. 

Индекс доллара вырос на 1,7% 
по итогам месяца, достигнув 
отметки 103,6 пункта. Доллар по-
степенно рос весь месяц, практи-
чески без остановок, в моменте 
достигая майских максимумов. 
Рост доллара сопровождался пуб-
ликацией «минуток» заседания 
ФРС, встречей в Джексон-Хоуле 
и макроэкономическими данны-
ми, которые стали поддержкой 
для возможного дальнейшего по-
вышения ставки. В августе ФРС 
и ЕЦБ не проводили заседания 
по ставке, следующие встречи 
запланированы на середину 
сентября. А вот Банк Англии в 
начале августа ожидаемо поднял 
ставку с 5 до 5,25%. 

Денежно-кредитная 
политика 

25 августа Национальный банк 
Казахстана провел очередное за-
седание по базовой ставке, на ко-
тором впервые с июля 2020 года 
снизил ставку с 16,75 до 16,5%. 

Нацбанк отмечает, что проин-
фляционное давление со сторо-
ны внешней среды продолжает 
постепенно ослабевать. Тем не 
менее внешняя инфляция оста-
ется устойчивой, что привело к 
смещению сроков по снижению 
ставок в развитых странах. В то 
же время отмечается сохранение 
проинфляционных факторов 
внутри страны на фоне расши-
рения фискального стимулиро-
вания, устойчивого внутреннего 
спроса, высоких и нестабильных 
инфляционных ожиданий и 
роста издержек производства. 
Тем не менее Нацбанк отмечает 
умеренный косвенный эффект 
от роста стоимости ГСМ. В итоге 
совокупный баланс рисков нахо-
дится в слабодезинфляционной 
зоне. Сохраняется политика 
плавного и осторожного сни-
жения ставок при дальнейшем 
замедлении инфляции. Однако 
отмечается, что пространство 
для снижения ограничено риска-
ми потенциального ускорения 
фискального стимулирования во 
втором полугодии. Следующее 
заседание Национального банка 
назначено на 6 октября.

В России 15 августа Централь-
ный банк на внеочередном за-
седании решил резко повысить 
ставку с 8,5 до 12% годовых. 
Если не учитывать временную 
высокую ставку в феврале – мар-
те 2022 года, то в последний раз 
ставка была настолько высокой 
в июне 2015 года. Централь-
ный банк отмечает, что данное 
решение было принято в целях 
ограничения рисков для цено-
вой стабильности. Инфляцион-

ное давление усиливается, по 
мнению Центрального банка: 
показатель годовой инфляции 
вырос до 4,4% к 7 августа, а в 
пересчете на год инфляция за 
последние три месяца составила 
7,6%. Отмечается увеличение 
внутреннего спроса, которое на 
фоне ограниченного внутрен-
него выпуска усиливает эффект 
передачи ослабления рубля в 
цены и инфляционные ожида-
ния. Центральный банк считает, 
что имеется значительный риск 
отклонения инфляции от целе-
вого значения в 4% в 2024 году. 
Следовательно, данное решение 
было принято для возвращения 
инфляции к 4%. Следующее оче-
редное заседание по ключевой 
ставке назначено на 15 сентября.

На долговом рынке Казахстана 
в августе доходность снизилась 
по средне- и долгосрочным бума-
гам, в то время как по коротким 
облигациям доходность немного 
выросла. Рост последних соста-
вил примерно 5–14 базисных 
пунктов, а снижение доходности 
других бумаг достигло 20–30 
базисных пунктов. Отметим, 
что все размещения облигаций 
и нот в августе прошли до сни-
жения базовой ставки. Следо-
вательно, последний аукцион 
по месячным нотам Националь-
ного банка прошел с доходно-
стью, близкой к старой базовой 
ставке – 16,7429%. А ставка 
РЕПО TONIA выросла с 17% в 
конце июля до 17,2% в конце 
августа, хотя в моменте падала 
до 16,71%. 

На локальном облигационном 
рынке России доходность ОФЗ 
резко повысилась после внеоче-
редного повышения ключевой 
ставки. Однако интересно от-
метить, что это касается только 
коротких и среднесрочных вы-
пусков, тогда как по длинным 
бумагам рост оказался либо 
незначительным, либо даже от-
рицательным. Так, доходность 
однолетних облигаций выросла 
с 8,77 до 10,62%, а по 7-летним 
бумагам – с 9,83 до 10,99%. Тогда 
как по более длинным облига-
циям ситуация следующая: по 
10-летним доходность выросла с 
11,21 до 11,47%, а по 30-летним 
упала с 11,68 до 11,61%. 

Небольшое ускорение 
месячной инфляции

Месячная инфляция в августе 
составила 0,7% м/м. Этот пока-
затель указывает на небольшое 
ускорение месячной инфляции 
уже второй месяц подряд. В июле 
показатель роста составил 0,6%, 
а в июне – 0,5% м/м. Хотя и в 
августе прошлого года месячная 
инфляция была равна 1,4%, в 
предыдущие годы в этом месяце 
показатель был значительно 
ниже (0,1–0,5%). В итоге годовая 
инфляция продолжила снижение 
и уже составила 13,1%. Хотя в 
годовом пересчете инфляция 
сейчас составляет примерно 7,2% 
на основе неплохих последних 
четырех месяцев, осенью можно 
ждать сезонного повышения 
месячной инфляции примерно 
до 0,9–1% м/м. Следовательно, 
наша текущая оценка годовой 
инфляции на год вперед состав-
ляет примерно 10–10,4%.

В августе наибольший вклад в 
годовую инфляцию продолжает 
вносить сегмент продуктов пита-
ния и безалкогольных напитков, 
которые ответственны за 5,3% 
(5,8% в июле) из 13,1% годовой 
инфляции.  

Размещения 
государственных 
облигаций РК 

На рынке государственных 
облигаций Казахстана в августе 
состоялись 11 размещений на об-
щую сумму почти 237 млрд тенге, 
что на 60% меньше результата 
июля. Средневзвешенный спрос 
на предложение хотя и остается 
повышенным, но также снизился 
с 261 до 217%. В плане спроса ав-
густ оказался самым пассивным 
месяцем с ноября 2022 года. В 
прошлом году этот месяц также 
оказывался самым слабым в 
летний период. Отметим, что в 
августе после снижения базовой 
ставки не было проведено ни 
одного размещения, а доходность 
изменилась несильно и вообще 
показала разнонаправленное 
движение. Можно увидеть не-
которое снижение доходности 
более длинных бумаг: с 13,3 до 
13% по 8-летним, с 13 до 12,8% 
по 9-летним облигациям. Однако 
короткие бумаги показали не-
большой рост доходности: с 14,23 
до 14,28% по 2-летним и с 13,71 
до 13,85% по облигациям со сро-
ком 2,5 года. По графику кривых 
доходности размещений можно 
увидеть снижение доходности по 
средне- и долгосрочным бумагам, 
а также небольшое увеличение 
по коротким облигациям. 

Облигации 
квазигосударственных 
компаний 

В квазигосударственном сек-
торе в июле состоялись семь 
размещений, шесть из которых 
пришлись на Казахстанский 
фонд устойчивости (КФУ). Об-
щий объем размещений КФУ 
составил 39,4 млрд тенге, что на 
60% больше результата июля. 
Однако средневзвешенный спрос 
к предложению снизился с 230 
до 167%. Четыре размещения 

прошли по двум новым выпускам 
со сроками 1 и 2 года. В итоге 
доходность однолетних бумаг 
составила 15,07% (15,25% в 
июле), а 2-летних бумаг – 14,98%. 
Отметим, что два размещения 
прошли 25 августа, в день, когда 
была снижена базовая ставка. 
Однако это не повлияло на до-
ходность, вероятно, на фоне 
ожиданий по снижению ставки. 
В августе вновь были размещены 
и 7-летние облигации «КазАгро-
Финанса». Объем размещения 
составил 12,25 млрд тенге (+49% 
к июлю) с доходностью 18,65% 
(19,25% в июле). 

Акции программы 
«Народное IPO», 
«Казатомпрома», 
Kaspi.kz и КМГ

В августе ГДР «Казатомпрома» 
на Лондонской фондовой бирже 
показали резкий рост в 14,2%. 
Цена одной расписки к концу 
месяца достигла $30,9. Рыноч-
ные цены на оксид урана продол-
жают находиться на локальных 
максимумах – в августе цены на 
сырье резко выросли на 6,9%, 
достигнув уже $60,15 за фунт. 
До максимума апреля 2022 года 
осталось лишь $3, а до максиму-
мов 2011 года (перед аварией на 
«Фукусиме») – $13. Основным 
фактором роста стал операци-
онный и финансовые отчеты 
компании по итогам II квартала 
2023 года. Основным позитивом 
отчетов стало увеличение про-
гноза продаж урана и выручки, 
а также снижение капзатрат. Не-
большое снижение прогнозного 
курса и увеличение удельной се-
бестоимости не смогли омрачить 
общее настроение. Финансовый 
отчет оказался неплохим. Выруч-
ка компании в первом полугодии 
2023 года составила 619 млрд 
тенге (+25% г/г) как за счет 
роста объемов продаж, так и за 
счет средней цены реализации. 
На фоне увеличения выручки 
полугодовая валовая маржа 
компании выросла с 35 до 41%. 
Доля прибыли в ассоциирован-
ных и совместных предприятиях 
достигла 35,3 млрд тенге (+51% 
г/г). Чистая прибыль компании, 
относящаяся к акционерам, со-
ставила 180 млрд тенге (+49% 
г/г), или 695 тенге на акцию.

Акции «КазТрансОйла» в ав-
густе незначительно упали – 
на 0,7%. В конце месяца цена 
достигла 819 тенге за акцию. 
Главной новостью августа для 
компании стал выход финансо-
вого отчета по итогам II квартала 
2023 года. Квартальная выручка 
«КазТрансОйла» выросла на 14% 
г/г и на 1,8% к/к, достигнув 69 
млрд тенге. Основным фактором 
роста стали доходы от транспор-
тировки сырой нефти, которые 
увеличились на 15% г/г на фоне 
низкой базы прошлого года, ког-
да из-за геополитических причин 
резко упали объемы транспор-
тировки нефти по экспортному 
нефтепроводу Атырау – Самара. 
Прибыль от совместно контроли-
руемых компаний снизилась на 
36% г/г и на 25% к/к. Валовая 
маржа во II квартале состави-
ла 15%, что выше результатов
I квартала (11%) и прошлого 
года (6,8%). Улучшение валовой 
маржи стало возможным благо-
даря снижению оплаты труда на 
3,2% к/к и износа на 4,9% к/к. 
Квартальная чистая прибыль со-
ставила 11,5 млрд тенге (+105% 
г/г, +30% к/к), или 30 тенге на 
акцию. Компания также сообщи-
ла о завершении работ по замене 
участков главного экспортного 
нефтепровода Узень – Атырау 
– Самара в приграничной зоне 
РК и РФ.  

Акции KEGOC показали не-
большой рост на 0,3% по итогам 
августа. Месяц закрылся на уров-
не 1573 тенге. Главной новостью 
стал выход финансового отчета 

по итогам II квартала 2023 года. 
Выручка компании за II квартал 
2023 года выросла на 12% г/г за 
счет увеличения объемов элек-
троэнергии и тарифов. Доходы 
от услуг по передаче электро-
энергии увеличились на 14% 
г/г на фоне роста объемов на 
12% г/г и тарифа на 1,8% г/г. 
Денежная валовая маржа (без 
учета износа) снизилась с 55 до 
54%. А вот чистая маржа компа-
нии выросла с 11 до 18%, опять 
же на фоне снижения износа и 
амортизации. В итоге компания 
за квартал получила чистую при-
быль в размере 9,5 млрд тенге, 
или 36,7 тенге на акцию, что на 
74% больше, чем результат 2022 
года. Отметим, что 26 сентября 
состоится внеочередное общее 
собрание акционеров компании, 
в повестке которого имеется 
пункт о выпуске дополнительных 
объявленных акций. Это позво-
лит компании разместить новые 
акции в случае проведения SPO. 
Производство электроэнергии в 
Казахстане за январь – июль со-
ставило 66,4 млрд кВт•ч (+1,5% 
г/г), а отдельно за июль –  8,7 
млрд кВт•ч (–0,7% г/г).

ГДР Kaspi.kz выросли в цене на 
14% и закрыли месяц на уровне 
$101,8. При этом в моменте цена 
достигала $105. На KASE цена вы-
росла на 12,7%, что подразумева-
ет дисконт на KASE в 1,6%, хотя 
месяцем ранее цена ГДР была 
ниже цены акции. Особенно 
важных новостей в августе у ком-
пании не было. Акционеры ком-
пании на собрании утвердили 
выплату дивидендов по итогам 
II квартала, которые составили 
750 тенге на акцию. Kaspi.kz за 25 
дней августа выкупил собствен-
ные ГДР на общую сумму $6,7 
млн, что почти в 2 раза больше 
июльского результата.  

В августе акции «КазМунайГа-
за» повысились в цене на 1,5%, 
закрыв месяц на уровне 11 100 
тенге. В целом весь месяц акции 
по большей части находились 
в диапазоне 10 700 – 10 950 
тенге. Однако в последний день 
августа и первый день сентя-
бря акции резко поднялись и 
показали рекордную цену за-
крытия в размере 11 200 тенге. 
Вероятно, этот рост произошел 
вместе с позитивной динамикой 
нефти, которую поддерживают 
заявления о сокращении про-
изводства со стороны ОПЕК+. 
Главной новостью августа стал 
выход финансового отчета по 
итогам II квартала 2023 года. 
Выручка «КазМунайГаза» во II 
квартале 2023 года снизилась 
на 16% г/г и выросла на 8,9% 
к/к. И это притом, что средняя 
квартальная цена на нефть со-
рта Brent снизилась на 30% г/г. 
Доля в доходах от совместных 
компаний снизилась на 24% г/г 
и выросла на 8,2% к/к. Основ-
ными драйверами квартального 
роста доходов стали «КазРосГаз» 
и «ТенизСервис». Полученные 
дивиденды от совместных ком-
паний составили неплохие 174 
млрд тенге, что на 146% больше 
показателя прошлого года. По-
лугодовые дивиденды выросли 
на 42% г/г. Квартальная EBITDA 
компании достигла 590 млрд 
тенге (–26% г/г, +7% к/к), 
а квартальная маржа EBITDA 
практически не изменилась и 
составила 26%. Чистая прибыль 
компании, приходящаяся на 
акционеров, во II квартале соста-
вила 244 млрд тенге (–39% г/г 
и –14% к/к). Однако без учета 
этого неденежного обесценения 
активов скорректированная чи-
стая прибыль могла бы составить 
383 млрд тенге (–4% г/г и +36% 
к/к). Отметим также новость о 
финальных обсуждениях между 
КМГ и Лукойлом проекта «Ка-
ламкас-море, Хазар, Ауэзов», 
50% доли в котором будет реали-
зовано в пользу Лукойла. 

Кривые доходности размещений гособлигаций
июль и август 2023 года

Кривая доходности за август

Кривая доходности за июль

Источник: KASE, расчеты Freedom Broker
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ТЕНДЕНЦИИ

Сколько заработал инвестор, 
который за $12 купил одну 

акцию Nvidia на IPO в 1999 году

В первый день 
сентября «Яндекс» 
запустил быстрые 
ответы и умную 
камеру на казахском 
языке. Пятого 
сентября, в День 
языков народов 
Казахстана, «Яндекс» 
объявил о планах 
компании запустить 
новую функцию – 
перевод видео на 
казахский с помощью 
нейросетей.

Просмотр видеоконтента 
не будет ограничен только 
автоматически сгенериро-
ванными субтитрами. Новый 
формат нейросетевого пере-
вода позволит пользователям 
Казахстана просматривать 
ролики любого содержания 
в интернете с качествен-
ным переводом на казахский 
язык. 

Как сообщили в «Яндексе», 
нейросеть будет переводить 
видео с русского и английско-
го языков на казахский. Тех-
нология «Яндекса» позволит 
настроить перевод наиболее 
удобным образом для пользо-
вателя с помощью функций 
регулирования громкости 
или дополнительного под-
ключения субтитров.

Просмотр лекций от ве-
дущих университетов мира, 
научно-популярных роли-
ков и любых других видео с 
нейросетевым переводом на 
казахский станет доступен 
в «Яндекс Браузере» на ком-
пьютерах, смартфонах и в 
мобильном приложении  уже 
в сентябре.

«Появление быстрых отве-
тов, умной камеры, нейро-
сетевого перевода говорит 
о расширении значимости 
казахского языка, что очень 
радует. Это очень полезно как 
для казахоязычных пользова-
телей, так и для тех, кто еще 
изучает язык. Благодаря этим 
функциям можно использо-
вать язык чаще и удобнее. 
В школе, в институте, где 
угодно», – говорит Ерсайын 
Нұрқожа Бауыржанұлы, 
блогер, основатель Derekkoz, 
медиапроекта, направлен-
ного на развитие казахского 
языка, культуры и истории.

К началу учебного года 
«Яндекс» запустил быстрые 
ответы и умную камеру на 
казахском и русском языках. 
Ответы на любой вопрос на 
казахском языке доступны 
сразу под строкой поиска – 
это позволяет сэкономить 
время пользователя в поиске 
нужной информации. Умная 
камера встроена в  мобиль-
ное приложение «Яндекс – с 
Алисой»: она переводит текст 
с родного языка на десятки 
других и наоборот, помогает 
понять, правильно ли реше-
но уравнение, и определяет 
названия предметов на ка-
захском.

Новый 
Поиск: 
«Яндекс» 
планирует 
запустить 
нейросетевой 
перевод на 
казахский 
язык

Фото: Freepik

1993 год
Создана Nvidia. У компании три сооснователя – Дженсен Хуанг, Крис Малаховски, 
Кертис Прэм. Они начали изучать возможности 
графических вычислений с точки зрения видеоигр.

Nvidia представила публике чип-ускоритель 2D и 3D видеографики RIVA TNT. Он 
превзошел ускоритель Voodoo2 от 3Dfx Interactive (эта компания в итоге закрылась в 
2000 году). Позже Nvidia представила процессор GeForce 256, который, как и RIVA TNT, 
оказался очень успешным 
продуктом.

1998 год

Nvidia провела IPO, цена акции при размещении составила $12. 
В первый день торгов акции выросли на 64%. К этому времени 
видеокарты компании использовались при производстве семи 
из десяти самых популярных компьютеров.

1999 год
(декабрь)

7–9 марта
2000 года

Успехи RIVA TNT и GeForce 256 способствовали тому, что Microsoft заказал у Nvidia 
поставки графического оборудования для своей игровой консоли Xbox. 
Слухи о заключенной сделке в интернете и прессе создали толчок для движения акций 
Nvidia вверх.

10 марта
2000 года

Microsoft сделал публичное объявление о сделке с Nvidia. В этот день цена акций 
Nvidia на момент закрытия составила $118, в два с лишним раза превысив цену 
закрытия 6 марта.

2000 года
(июнь)

Первый сплит акций Nvidia в соотношении два к одному. К первому дроблению цена за 
акцию составляла $166,08.

$166,08

2001 год
(июнь)

Второй сплит акций в соотношении два к одному. Ко второму 
дроблению цена за одну акцию составляла $75,84.

2006 год Третий сплит акций в соотношении два к одному. Цена акции до этого дробления 
равнялась $61,22.

Nvidia выпустила технологию CUDA, которая позволила существенно увеличить 
вычислительную производительность графических 
процессоров компании. CUDA задействовали в машинном 
и глубоком обучении. У Nvidia появилось новое направление 
бизнеса – центр обработки данных.

2007 год Четвертый сплит акций в соотношении три к двум. Восемь акций 
инвестора превращаются в 12. Цена за акцию до дробления составляла $50,79.  

2008 год В некоторых моделях ноутбуков Dell и HP у графических процессоров Nvidia был 
обнаружен производственный брак – они перегревались 
и выходили из строя. Nvidia не отозвала свой продукт, и за год стоимость акций упала на 
76,3%, примерно до $10 за акцию.

–76,3%
за год

~$10

2016 год Акции компании-производителя взлетели на 224%. Рост акций был обусловлен выходом 
новых видеокарт на архитектуре Pascal. За III квартал 2016 года игровой департамент 
Nvidia принес выручку в $1244 млн ($761 млн в аналогичном периоде годом ранее). 
Доля центра обработки данных от общего дохода за этот год – 6,8%, это $339.

2021 год Пятый сплит акций Nvidia в соотношении четыре к одному. 12 акций превращаются в 48. 
Цена за акцию до дробления составляла $751,19.

2022 год Акции Nvidia снижались быстрыми темпами ($294 на 1 января и только $146 на 30 
декабря) синхронно с падением рынка криптовалют.

2023 год
Nvidia как производитель ИИ-чипов активно растет на фоне бума технологий генеративного 
искусственного интеллекта. Компьютерные чипы последнего поколения A100 и H100 
являются неотъемлемой частью создания большинства приложений с использованием 
ИИ и больших языковых моделей. С начала 2023 года стоимость одной акции компании 
выросла более чем в три раза, со $143 до $467 (на 6 сентября). 
По данным отчета Nvidia за II квартал, игровой департамент компании, наиболее 
прибыльный в прошлом, заработал $2,49 млрд дохода. 

А основную прибыль, $10,32 млрд,  Nvidia принес департамент центра обработки данных. 
Кроме центра обработки данных и игрового департамента,  Nvidia развивает 
автомобильный сегмент (автомобильная электроника, чипы для авто с функцией 
автономного вождения) и подразделение профессиональной визуализации.

$12
+64%
в первый день IPO

$75,84

$61,22

$50,79

$751,19

Рост акций

+224%

$294 $146
01.01.2022 30.12.2022

Инвестор, купивший одну акцию за $12 
в рамках IPO Nvidia в 1999-м, сейчас обладает 

48 акциями суммарной стоимостью более $22 тыс.

$12

1999 год

1 акция

$22 тыс.

2023 год

48 акций

$118

Подготовила Айгерим Кульмухамедова
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ФОНДОВЫЙ РЫНОК

Изменения в нормати-
вах регуляторов спрово-
цировали рост активов 
инвестиционных компа-
ний РК в первом полуго-
дии 2023 года. На фоне 
восстановления гло-
бальных рынков и ро-
ста ставок увеличилась 
доходность сектора.

Айгуль ИБРАЕВА

Совокупные активы инвести-
ционных компаний на начало 
июля 2023 года составили 643,8 
млрд тенге. За шесть месяцев 
сектор подрос почти на 200 млрд 
тенге (43%). Рост активов в ос-
новном связан с увеличением 
стоимости ценных бумаг в порт-
фелях инвесткомпаний. Главный 
аналитик департамента казна-
чейства АО «Фридом Финанс» 
Аружан Сагымбаева связывает 
рост активов сектора с отменой 
пруденциального норматива, 
ограничивающего использова-
ние плеча при инвестировании 
собственного капитала брокеров. 

Соответствующие поправки 
в постановление регулятора 
вступили в силу 1 апреля теку-
щего года. Основной рост объема 
активов наблюдается как раз с 
апреля по июль текущего года 
(+171,2 млрд тенге). Согласно 
новым правилам, коэффициенты 
срочной ликвидности для УИП 
в зависимости от сроков обяза-
тельств установлены в пределах 
от 1 до 0,5. В предыдущей редак-
ции пруденциальных нормати-
вов коэффициент ликвидности 
составлял 1,4. 

Совокупный объем собствен-
ного капитала инвестиционных 
компаний за первое полугодие 
текущего года вырос на 24,5%, 
или 72 млрд тенге, – это почти 
в три раза меньше, чем рост 
объема активов. Обязательства 
инвестиционных компаний за 
первое полугодие текущего года 
выросли на 80%, до 276,9 млрд 
тенге, преимущественно за счет 
роста краткосрочных займов в 
виде РЕПО.

Количественный рост
В Казахстане стало больше 

инвесткомпаний – по состоянию 
на 1 июля 2023 года на инвести-
ционном рынке функционировал 
21 игрок. В этом году лицензию 
на осуществление деятельности 
на рынке ценных бумаг получили 
две компании – N1broker и инвес-
тиционная компания Standard. 

N1broker позиционирует себя 
как инновационную финтех-ком-
панию, создающую техноло-
гичные решения для инвести-
рования. Учредитель компании 
– председатель правления Bereke 
Bank Андрей Тимченко. Круп-
нейшим акционером инвестици-
онной компании Standard с долей 
34% является Максат Альжанов, 
который также владеет долей в 
компании по страхованию жизни 
Standard life. 

Выбыл из числа участников 
рынка инвестиционный дом 
Fincraft – в начале июля текущего 
года компания сообщила KASE 
о добровольном прекращении 
действия лицензии на осуществ-
ление брокерской и дилерской 
деятельности и деятельности по 
управлению инвестиционным 
портфелем. 

Рост активов по итогам полу-
годия демонстрируют 13 компа-
ний сектора, причем две из них 
обеспечили львиную долю этого 
роста.  

Почти половина совокупного 
объема активов инвестицион-
ных компаний приходится на 
одного игрока – АО «Фридом 
Финанс». Компания нарастила 
объем активов за шесть месяцев 
на 54,3%, до 316,6 млрд тенге. 
Как отмечают в пресс-службе, 
рост достигнут в результате уве-
личения портфеля ценных бумаг 
на 110,2 млрд тенге, или 85,3%. 
Также в отчетности компании от-
мечается увеличение уставного 
капитала на 6 млрд тенге. 

У NGDEM Finance наблюдается 
исключительный рост объема 
активов. За первое полугодие 
компания увеличилась в трид-
цать раз – с 3,5 до 102 млрд тенге, 
при этом только за июнь показа-
тель вырос на 57,9 млрд тенге. В 
результате компания поднялась с 
10-й сразу на вторую строчку по 
объему активов. В самой компа-
нии выдающиеся результаты не 
комментируют. УК имеет «дочку» 

– NGDEM Global Limited, зареги-
стрированную в МФЦА. В конце 
мая компания заявила о наме-
рении зарегистрировать еще 
одну дочернюю организацию –
N DOST в юрисдикции ОАЭ.
С 4 июля NGDEM Finance присво-
ен статус маркетмейкера на KASE 
по фьючерсам на индекс KASE.

На третьем месте по объему 
активов   Halyk Finance. Активы 
компании просели за полугодие 
на 6,5%, до 51,9 млрд тенге. Это 
произошло преимущественно 
за счет снижения стоимости 
ценных бумаг, учитываемых в 
составе прибыли или убытка. 
Небольшое снижение демон-
стрирует еще одна компания 
финансовой группы Halyk Group. 
Активы Halyk Global Markets (7-я 
позиция) за рассматриваемый 
период сократились на 6,9%, 
до 19,1 млрд тенге. Компания 
избавилась от ценных бумаг, 
учитываемых по амортизиро-
ванной стоимости. Напомним, 
в прошлом году произошло объ-
единение клиентского бизнеса 
двух УК на базе более крупной 
– Halyk Finance.

Отдельные игроки сектора 
наращивают активы на балансе. 
BCC Invest за первое полугодие 
подрос на 6,8%, до 41,6 млрд 
тенге (пятая позиция). Рост 
произошел за счет увеличения 
дебиторской задолженности 
по сделкам «обратное РЕПО» и 
инвестиционных ценных бумаг. 

В относительном выражении 
значительный рост активов 
демонстрирует Teniz Capital 
Investment Banking, бывший 
«Финансовый дом YURTA». За 
полугодие активы компании 
выросли в четыре раза – до 2,2 

млрд тенге (12-я позиция). В 
апреле 2023 года стало известно, 
что единственным акционе-
ром компании стал Сакен Усер. 
Согласно стратегии нового ак-
ционера «компания планирует 
нарастить клиентскую базу на 
оказание услуг маркетмейкера 
и андеррайтинга и намерена 
занять конкурентоспособную 
позицию на внутреннем рынке 
облигаций», отмечено на сайте 
акционерного общества.

Сокращение объема активов 
показали шесть компаний секто-
ра. Jusan Invest (четвертая пози-
ция) потерял 29,6% от объема ак-
тивов. За полугодие показатель 
сократился на 18,5 млрд тенге, 
до 44 млрд тенге, – это худший 
показатель по сектору. При этом 
резкое сокращение активов, 
сразу на 19,3 млрд тенге, про-
изошло в январе текущего года, 
далее показатель даже немного 
подрос. Для сравнения: за весь 
прошлый год компания приба-
вила 9,4 млрд тенге. По данным 
отчетности за первое полугодие 
2023 года, компания практиче-
ски избавилась от краткосрочных 
инструментов в виде «обратного 
РЕПО» (–9,5 млрд тенге) и разме-
щенных вкладов (–9,3 млрд тен-
ге). Финансовые инструменты, 
оцениваемые по справедливой 
стоимости, просели на 11,2 млрд 
тенге, а наличность увеличилась 
на 7,5 млрд тенге. 

В марте Jusan Invest заявил 
о намерении приостановить 
деятельность ИПИФа abyROI – 
одного из пяти паевых инвести-
ционных фондов: его стратегия, 
по мнению компании, более не 
является коммерчески жизнеспо-
собной из-за низкого объема ак-

тивов под управлением. Вторая 
компания холдинга Jusan – First 
Heartland Capital (6-я позиция) 
– чувствует себя относительно 
хорошо: за шесть месяцев активы 
компании выросли на 2,7%. В ан-
тилидерах по снижению активов 
наряду с Jusan Invest оказались 
SkyBridge Invest и  Private Asset 
Management, баланс компаний 
за полгода сократился на 19,4% 
и 8,5% соответственно.

Пользуясь моментом
Прибыль сектора по итогам 

первого полугодия 2023-го со-
ставила 18,9 млрд тенге про-
тив убытка в 9,5 млрд в анало-
гичный период прошлого года. 
Доходность инвестиционных 
компаний выросла вслед за по-
ложительной динамикой на 
финансовых и товарных рынках, 
отмечают в  SkyBridge Invest. 
Напомним, за первое полугодие 
текущего года индекс Nasdaq 
взлетел на 31,7% (это лучшее 
первое полугодие с 1983 года), 
S&P вырос на 15,9%. Индекс 
KASE за полгода поднялся на 
10,9%, или на 353,11 пункта, до 
3604,75 пункта.

Аружан Сагымбаева увеличе-
ние прибыли в инвестиционном 
секторе объясняет возросшей 
доходностью облигаций, ко-
торые составляют основную 
часть собственного капитала 
управляющих компаний. Индекс 
KASE_BMY (индекс доходности 
корпоративных облигаций ос-
новной площадки) за январь 
– июнь текущего года вырос на 
134 б.п., достигнув значения 14% 
годовых. Индикатор денежного 
рынка TONIA увеличился на 147 
б.п., до 17,6%. 

Наибольший вклад в совокуп-
ный финансовый результат ин-
вестиционных компаний внесли 
комиссионные доходы в размере 
9,9 млрд тенге – это в два раза 
больше, чем годом ранее. Около 
половины комиссионных было 
заработано за счет брокерских 
услуг. Значительно выросли 
комиссионные от услуг андер-
райтера – с 0,9 до 3,3 млрд тенге. 
С начала года в официальный 
список KASE были включены 45 
выпусков облигаций 22 эмитен-
тов, из них девять новых.

На купле-продаже ценных бу-
маг инвесткомпании заработали 
4,7 млрд тенге, а чистая прибыль, 
связанная с получением возна-
граждения, составила 9 млрд тен-
ге. Чистый доход от изменения 
стоимости финансовых активов 
обозначился в размере 6,9 млрд 
тенге против убытка в 25 млрд 
тенге в прошлом году. От пере-
оценки иностранной валюты в 
первом полугодии прошлого года 
управляющие компании получи-
ли неплохую прибыль в размере 
12,1 млрд тенге. В январе – июне 
текущего года тенге пребывал 
в устойчивой позиции как по 
отношению к доллару, так и по 
отношению к рублю, в результа-
те чистый доход от переоценки 
иностранной валюты едва достиг 
2 млрд тенге. 

Сектор в разрезе
В первом полугодии 2023 года 

убыток зафиксирован только у 
трех компаний. Для сравнения: 
в первом полугодии прошлого 
года в минусе были 10 из 19 
компаний.  

Отрицательный результат у но-
вичка сектора N1broker (–381,9 

млн тенге), что вполне объясни-
мо, учитывая короткую историю 
(лицензию на осуществление 
деятельности на РЦБ компания 
получила 1 июня 2023 года). 
SkyBridge Invest ушел в минус 
на 189,6 млн тенге. Сокращение 
показателя обусловлено значи-
тельным ростом операционных 
расходов и убытком от пере-
оценки валюты. УК Private Asset 
Management завершила квартал 
с убытком 40 млн тенге. 

  Больше всех за шесть месяцев в 
абсолютном значении заработал 
«Фридом Финанс». Чистый доход 
компании за полугодие составил 
6,7 млрд тенге. Это на 38,4% 
больше, чем компания получила 
за тот же период прошлого года. 
Прибыль была достигнута в ос-
новном за счет роста стоимости 
ценных бумаг и купли-продажи 
финансовых активов. При этом 
лучший результат компания 
показала в I квартале текущего 
года. За II квартал чистый доход 
компании снизился на 0,7 млрд 
тенге за счет увеличения опера-
ционных расходов.

Комиссионные вознаграж-
дения компании составили 6,3 
млрд тенге, большая часть из 
которых (3,5 млрд тенге) посту-
пила за счет брокерских услуг. 
В три раза, до 2,7 млрд тенге, 
выросли доходы за счет услуг 
андеррайтера. По данным KASE, 
«Фридом Финанс» за первое 
полугодие текущего года провел 
25 размещений корпоративных 
облигаций, в том числе круп-
нейшее розничное размещение 
облигаций среди микрофинан-
совых организаций – МФО «Он-
лайнКазФинанс» (бренд Solva), 
в результате которого было при-
влечено $20 млн.

Вслед за активами значитель-
но выросли доходы АО «NGDEM 
Finance». За шесть месяцев УК 
заработала почти 3 млрд тенге 
против 43,4 млн за тот же период 
прошлого года. Неплохие комис-
сионные компания получила от 
брокерских услуг – 758,1 млн 
тенге (это третий результат по 
сектору). 

Инвестиционные компании 
«народной» группы восстанав-
ливают доходность после убы-
точного 2022 года.   Halyk Finance 
за полгода заработала 2,7 млрд 
тенге против отрицательного 
результата в 2,2 млрд тенге за 
тот же период прошлого года. 
Комиссионный доход от управ-
ления активами Halyk Finance 
составил 391,9 млн тенге – боль-
ше, чем заработали остальные 
компании сектора. Компания 
также лидирует по комиссион-
ным доходам от услуг маркет-
мейкера.

Схожая картина у Halyk Global 
– прибыль в 1,6 млрд тенге про-
тив убытка 1,7 млрд тенге в 
прошлом году. Портфели инвест-
компаний «народной» группы 
консервативные и представлены 
преимущественно облигациями 
с инвестиционным рейтингом, 
цены по которым существенно 
снижались практически в тече-
ние всего прошлого года. Сейчас 
прослеживается тенденция на 
их восстановление, за счет чего 
компания смогла выйти в плюс.

Компании холдинга Jusan в 
прошлом году оказались в конце 
списка инвестиционных ком-
паний по объему прибыли. В 
текущем году компаниям удалось 
добиться хороших финансовых 
результатов. Jusan Invest вошла 
в пятерку самых прибыльных 
компаний сектора в первом 
полугодии 2023 года. Компания 
заработала 1,7 млрд тенге (про-
тив прошлогоднего полугодового 
убытка в 2,8 млрд тенге) благода-
ря росту стоимости финансовых 
активов и курсовой переоценке 
валюты. При этом комиссионные 
доходы компании оказались чуть 
меньше, чем в прошлом году. 
First Heartland Capital также ока-
зался в небольшом плюсе – 321 
млн тенге.

Традиционно небольшие ком-
пании лидируют по показателям 
рентабельности. Tansar Capital 
(бывший C AIFC Investment 
Group) за полгода заработал 
423,5 млн тенге, учитывая объе-
мы активов компании (в среднем 
1,9 млрд тенге за январь – июнь), 
это лучший результат по показа-
телям рентабельности. Схожая 
картина у «Сентрас Секьюритиз»: 
при среднем объеме активов в 
5,1 млрд тенге УК удалось зара-
ботать за шесть месяцев 582,4 
млн тенге.

Подставь плечо
Инвесткомпании РК наращивают объемы на волне роста рынков

Совокупные активы

Самые крупные, по активам Самые прибыльные

Убыточные

Самые эффективные

Лидеры по росту активов

Снижение активов: антилидеры

643,8

448,8

+43,4%

Собственный капитал

366,9

294,8

+24,5%

Совокупные 
обязательства

276,9

154,0

+79,8%

01.01.2023

01.07.2023

в абсолютном выражении

ROA

в абсолютном выражении

нераспределенная прибыль

нераспределенная прибыль

в относительном выражении

в относительном выражении

54,3%

111,4

6,7

3,0
2,7

–0,04 –0,19

–0,38

98,5

–18,5

–3,6

–1,4

2,7

326,9%

2 812,5%

01.07.2023

01.07.2022

Совокупная прибыль

18,9

–9,5

+298,5%

316,6 102,0 51,9

–29,6%
–19,4%

–8,5%

43,9%

23%
15,7%

ROЕ

61,3%

23,4%
21,6%

Источник: НБ РК 

ИНВЕСТИЦИОННЫЕ КОМПАНИИ КАЗАХСТАНА ПО ИТОГАМ ПЕРВОГО ПОЛУГОДИЯ 2023 ГОДА, млрд тенге 
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БАНКИ И ФИНАНСЫ

БАНКОВСКИЙ СЕКТОР РК: ИТОГИ СЕМИ МЕСЯЦЕВ, в тенге % – изменение 01.01.2023 01.08.2023

СОВОКУПНЫЕ 
АКТИВЫ

январь – июль 2023

 

ССУДНЫЙ 
ПОРТФЕЛЬ

КРЕДИТЫ 
NPL 90+* СРЕДСТВА ФИЗЛИЦ СОВОКУПНАЯ 

ПРИБЫЛЬОБЯЗАТЕЛЬСТВА СРЕДСТВА ЮРЛИЦ

672 млрд +8
4,

1%1 237 млрд

САМЫЕ КРУПНЫЕ БАНКИ 
(ПО ОБЪЕМУ АКТИВОВ)13,45 

трлн тенге

ЛИДЕРЫ 
ПО РОСТУ АКТИВОВ

в абсолютном выражении

ЛИДЕРЫ ПО РОСТУ 
ССУДНОГО ПОРТФЕЛЯ**

в абсолютном выражении

в относительном выражении в относительном выраженииСАМЫЕ ПРИБЫЛЬНЫЕ БАНКИ

БАНКИ С НАИМЕНЬШЕЙ ПРИБЫЛЬЮ

ПРОВИЗИИ

+4,5% +9,1% +7,0%+8,8% +3,3%+2,4% –5,0%
46,55 трлн 26,39 трлн 889 млрд 18,11 трлн40,61 трлн 13,95 трлн1 678 млрд

4,58
трлн тенге

3,70
трлн тенге 3,05

трлн тенге

+845
млрд тенге

+741
млрд тенге

+492 
млрд тенге

+502
млрд тенге

+493
млрд тенге

+306
млрд тенге

+289%
+59% +21%

СНИЖЕНИЕ АКТИВОВ: АНТИЛИДЕРЫ

в абсолютном выражении

СНИЖЕНИЕ ССУДНОГО ПОРТФЕЛЯ**:
АНТИЛИДЕРЫ

в абсолютном выражении

+134%
+73% +72%

в относительном выражении в относительном выражении

–256
млрд тенге

–11
млрд тенге

–299
млрд тенге

–14
млрд тенге

–413
млрд тенге

–49
млрд тенге

БАНКИ С НАИБОЛЬШЕЙ ДОЛЕЙ NPL  
 

объем NPL 90+доля NPL 90+

9,68%
9,43%
7,54%

9 млрд

115 млрд

101 млрд

объем NPL 90+рост NPL 90+

190 млрд

195 млрд

72 млрд

+44,5 млрд

+20,1 млрд

+14,9 млрд

рост объем

ОТТОК СРЕДСТВ ФИЗЛИЦ: АНТИЛИДЕРЫ

4 366 млрд

441 млрд

985 млрд

+667 млрд

+132 млрд

+131  млрд

отток объем

631 млрд

766 млрд

5 130 млрд

–20,7         млрд

–10,5 млрд

–6,9 млрд

рост объем

434 млрд

1 454 млрд

566 млрд

+364 млрд

+138 млрд

+83 млрд

отток объем

4 567 млрд

617 млрд

836 млрд

–636 млрд 
–221 млрд  
–207 млрд 

январь – июль 2022

5,93 
трлн тенге

44,56 трлн 24,25 трлн 815 млрд 16,92 трлн39,33 трлн 14,68 трлн1 639 млрд 

* Кредиты с просрочкой платежей свыше 90 дней.
** Без учета операций обратного РЕПО.

Источник: Нацбанк РК, расчеты «Курсива». Динамика показателей приводится за отчетный период 
(январь – июль 2023 года), объемы и доли указаны на конец отчетного периода (1 августа 2023 года) 

393,4
млрд тенге

264,4
млрд тенге

96,5
млрд тенге

71,4
млрд тенге

68,3
млрд тенге

–39%
–23%–22%

–33,6%

–7,3%–6,0% 

РОСТ ОБЪЕМОВ NPL: АНТИЛИДЕРЫ

ЛИДЕРЫ ПО РОСТУ СРЕДСТВ ФИЗЛИЦ

ЛИДЕРЫ ПО РОСТУ СРЕДСТВ ЮРЛИЦ

ОТТОК СРЕДСТВ ЮРЛИЦ: АНТИЛИДЕРЫ
млрд тенге

млрд тенге
–0,8

2,4 
млрд тенге

4,5

Былое и думы
> стр. 1

Что касается крупнейшего банка 
страны, то его активы просели с 
начала года лишь на 3% на фоне 
укрепления тенге к доллару на 
3,6%, то есть частично просадка 
Халыка вызвана отрицательной 
курсовой переоценкой. 

Вклады: июль
Июльское снижение совокуп-

ных активов происходило на 
фоне слабого прироста клиент-
ских средств. Остатки на бан-
ковских счетах физлиц и юрлиц 
в июле номинально увеличились 
на 104 млрд тенге (+0,6%) и 35 
млрд тенге (+0,25%) соответ-
ственно. С учетом валютной 
переоценки прирост был чуть 
выше, поскольку тенге в этом 
месяце укрепился к доллару на 
1,4%. Причем корпоративный 
портфель вырос исключительно 
усилиями иностранных клиен-
тов: вклады компаний-резиден-
тов в депозитных организациях 
в июле просели сразу на 4,3%.

Изучение статистики показыва-
ет, что население в июле (за ред-
ким исключением) несло деньги 
только в Kaspi (+125 млрд тенге за 
месяц). Его ближайшие преследо-
ватели далеко отстали: Bank RBK 
(+24 млрд) и Bereke (+16 млрд).
У остальных игроков с позитив-
ной динамикой прирост рознич-
ных средств не превысил 10 млрд 
тенге. Столь неравномерное рас-
пределение нетто-притоков меж-
ду БВУ позволяет предположить, 
что высокий прирост депозитов в 
отдельно взятом банке мог быть 
сформирован усилиями несколь-
ких сверхкрупных вкладчиков. 
Снижение розничных вкладов 
в июле произошло у шести БВУ. 
Худшую номинальную динамику 
продемонстрировали Халык (– 39 
млрд тенге за месяц) и Евразий-
ский (–25 млрд).

Судя по свежему докладу Нац-
банка о денежно-кредитной 
политике (опубликован 4 сентя-
бря), подавляющему большин-
ству казахстанцев в последнее 
время стало еще труднее сбере-
гать. В документе (со ссылкой 
на данные Бюро нацстатистики) 
сказано, что почти четверть 
(24,3%) всех доходов населения 
РК приходится на «самых бога-

тых людей страны», чьи доходы 
находятся в диапазоне от 151 тыс. 
до 3 млн тенге в месяц, причем 
среднее значение внутри этого 
интервала составляет всего 217 
тыс. тенге. «Можно отметить 
некоторое ухудшение матери-
ального положения населения за 
последние годы, – пишут авторы 
доклада. – Это следствие как де-
мографических процессов, так и 
высокой инфляции, снижающей 
покупательную способность. 
Одной из важнейших кратко-
срочных задач в улучшении ма-
териального положения граждан 
является снижение инфляции до 
целевого значения в 5%». 

Что касается корпоративных 
вкладов, то наибольшего их 
прироста в июле добился все 
тот же Kaspi (+79 млрд тенге 
за месяц), от которого слегка 
отстал Евразийский (+71 млрд).
О заметных притоках отчитались 
также Bank RBK (+53 млрд), БЦК 
(+47 млрд), Bereke (+44 млрд) 
и Forte (+41 млрд). Наоборот, 
наибольшее снижение средств 
юрлиц в июле произошло у Ха-
лыка (–171 млрд тенге). Помимо 
него номинальные нетто-оттоки 
допустили Jusan (–50 млрд), Сити 
(–42 млрд) и Алтын (–31 млрд).

Вклады: семь месяцев
За период с начала года вклады 

физлиц в системе выросли на 
1,2 трлн тенге, или на 7%. Более 
половины этого прироста обеспе-
чили розничные клиенты Kaspi 
(+667 млрд тенге). Так называ-
емый второй эшелон предпочте-
ний граждан составили Freedom 
(+132 млрд), Евразийский (+131 
млрд), неуниверсальный Отба-
сы (+108 млрд) и Bereke (+95 
млрд). У шести БВУ розничные 
средства по итогам семи месяцев 
снизились. Худшую динамику 
показали Jusan (–21 млрд), Forte 
(–10,5 млрд) и Халык (–7 млрд).

Средства юрлиц в системе, на-
оборот, по итогам семи месяцев 
уменьшились на 727 млрд тенге, 
или на 5%. Наибольшие оттоки 
в абсолютном выражении про-

изошли в Халыке (–636 млрд). 
Помимо него заметно сократи-
лись портфели Jusan (–221 млрд), 
Сити (–207 млрд) и Bank RBK 
(–164 млрд). В относительном 
выражении сильнее всех (не счи-
тая карликовый Заман) просели 
Jusan, лишившийся четверти 
корпоративных депозитов (–26% 
с начала года), и Сити (–20%).
У Халыка темпы просадки тоже 
выглядят существенными (–12%).

У десяти игроков бизнес-вкла-
ды с начала года подросли. Луч-
шую динамику демонстрирует 
корейский Шинхан (+364 млрд 
тенге). Среди отечественных 
банков в этом году юрлица пред-
почитают размещать деньги в 
БЦК (+138 млрд), Kaspi (+83 
млрд) и Forte (+73 млрд).

Кредиты
Совокупный ссудник сектора 

(здесь и далее – без учета обрат-
ного РЕПО) в июле вырос на 406 
млрд тенге, или на 1,9%. Рынок 
драйвит необеспеченная розни-
ца. По данным АРРФР, портфель 
кредитов физлицам в июле уве-
личился на 3,9%, в том числе 
потребительские ссуды – на 5,9%. 
В то же время портфель займов 
крупному бизнесу за месяц про-
сел на 3% из-за «превышения 
объема погашения (612 млрд 
тенге) над новыми выдачами 
(481 млрд)», сообщил регулятор.

Как и в случае с вкладами, 
подавляющую долю кредитов в 
июле раздал Kaspi, чей ссудник 
вырос за месяц сразу на 316 
млрд тенге (78% от прироста 
портфеля всего сектора), или на 
8,9%. Очевидно, что причиной 
столь взрывного роста стало ме-
роприятие под названием «Kaspi 
Жұма», которое прошло аккурат 
в середине июля. Остальным 
игрокам в этом месяце доста-
лись крохи кредитного пирога. 
Показавший вторую динамику 
БЦК прирос на 73 млрд тенге, 
далее расположились Freedom 
(+36 млрд), Хоум Кредит (+22 
млрд) и Bank RBK (+21 млрд).
У десяти банков портфель в июле 

снизился. Худшую динамику 
продемонстрировали Халык (–28 
млрд тенге за месяц), Алтын (–21 
млрд), Jusan (–18 млрд) и Сити 
(–13 млрд). 

За период с начала года сово-
купный ссудник вырос на 2 трлн 
тенге, или на 8,2%. В структуре 
этого прироста займы физлицам 
увеличились на 14,7%, а юрли-
цам – уменьшились на 0,4%. Ли-
дерами по динамике кредитова-
ния выступают БЦК (+502 млрд 
тенге за семь месяцев) и Kaspi 
(+493 млрд). За ними идут Халык 
(+306 млрд), Freedom (+219 
млрд) и Евразийский (+209 
млрд). Кроме этой пятерки план-
ка прироста в 100 млрд не поко-
рилась больше никому, а ближе 
всех к ней подобрался Отбасы 
(+91 млрд). Снижение ссудника 
допустили семь игроков. Наи-
большая просадка произошла у 
Bereke (–49 млрд тенге с начала 
года), в тройке аутсайдеров ему 
аккомпанируют Bank RBK (–14 
млрд) и Al Hilal (–11 млрд).

Безнадежная просрочка в июле 
выросла на 36 млрд тенге, или на 
4,25% (с начала года – на 9,1%). 
Почти весь июльский прирост 
«сгенерировали» заемщики быв-
шего Сбера (+35 млрд за месяц). 
Любопытно, что месяцем ранее, 
в июне, Bereke (принадлежащий 
государству правопреемник Сбе-
ра) списал или иным образом 
урегулировал плохие кредиты на 
сумму 42 млрд тенге. Если вновь 
выстрелившая просрочка тоже 
будет быстро списана, то можно 
будет предположить, что чистка 
портфеля связана с подготовкой 
Bereke к продаже. Как заявил в 
своем недавнем послании пре-
зидент Касым-Жомарт Токаев, 
«отечественные банки мало уча-
ствуют в развитии экономики», 
поэтому для повышения конку-
ренции в сфере корпоративного 
кредитования в страну «следует 
привлечь три надежных зарубеж-
ных банка». Логично, если один 
из таких игроков зайдет на рынок 
через покупку местного универ-
сального института, оказавше-

гося в руках государства в силу 
чрезвычайных обстоятельств. 

Прибыль
Неожиданным для аудитории 

президентского послания стало 
предложение Токаева «рассмо-
треть возможность более спра-
ведливого перераспределения 
сверхприбыли банков с учетом 
интересов государства». По его 
мнению, сверхдоходность бан-
ковского сектора в прошлом и 
текущем году – это «не результат 
эффективной работы банков, а в 
основном следствие высокой ба-
зовой ставки, которую Нацбанк 
использует для борьбы с инфля-
цией». Глава государства назвал 
парадоксальной сложившуюся 
ситуацию, когда фининституты 
имеют «огромные доходы от раз-
мещения ликвидности в ГЦБ, так 
называемых нотах, которые при 
этом не облагаются налогами». 
По его словам, правительство 
уже разбирается с этим вопросом 
и соответствующие законода-
тельные поправки будут внесены 
в мажилис.

О возможных изменениях в на-
логообложении банков «Курсиву» 
ранее рассказывал председатель 
демократической партии «Ак 
жол» Азат Перуашев (беседа 
состоялась 22 августа на тему, не 
имеющую отношения к сентябрь-
скому посланию президента). Он 
считает, что банки «не только 
получают прямые вливания от 
государства, по поводу которых 
идут споры, но и имеют массу 
льгот», например они освобож-
дены от уплаты НДС. По словам 
политика, учитывая «сверхнор-
мативную доходность» банков, 
фракция ДПК «Ак жол» с 2012 
года предлагает пересмотреть 
подходы к их налогообложению, в 
частности – увеличить ставку кор-
поративного подоходного налога. 
«Сейчас в рамках нового Налого-
вого кодекса этот вопрос вроде бы 
прорабатывается. И мы надеемся, 
что сможем хотя бы сбалансиро-
вать налогообложение банков с 
их доходами. Иначе получается, 

они занимают огромную часть 
экономики, но их вклад в бюджет, 
в формирование доходов государ-
ства мизерный по сравнению с 
тем вкладом, который вносят как 
раз те, кого они обложили своей 
данью», – заявил Перуашев. 

По итогам семи месяцев 2023 
года совокупная чистая прибыль 
сектора достигла 1,24 трлн тенге, 
увеличившись в годовом выраже-
нии на 84%. Если из совокупных 
расчетов исключить три банка, 
которые в прошлом году были 
убыточными (Сбер, ВТБ и КЗИ), 
то для остальных 18 игроков 
общая прибыль выросла на 280 
млрд тенге, или на 30%.

В абсолютном выражении наи-
большего прироста прибыли до-
бились Халык (+88 млрд тенге) 
и Kaspi (+76 млрд). За ними рас-
положились Отбасы (+30 млрд), 
Евразийский (+23 млрд), Jusan 
(+21 млрд), Сити (+16 млрд) и 
Bank RBK (+11 млрд). По темпам 
прироста, если пренебречь бан-
ками с низкой базой прошлого 
года, лидирует Евразийский 
(+50%), от которого ненамного 
отстали Jusan (+45%), Отбасы 
(+45%) и Kaspi (+40%). Халык 
улучшил свой прошлогодний 
финансовый результат на 29%. 
Среди значимых игроков сектора 
не впечатляет, пожалуй, только 
динамика прибыли Forte, кото-
рый пока заработал лишь на 5,4 
млрд тенге, или на 11%, больше, 
чем годом ранее.

В секторе также есть два игро-
ка, которые недосчитались до-
ходов по сравнению с прошлым 
годом. У Хоум Кредита прибыль 
сократилась на 11 млрд тенге, или 
на 46%. БЦК заработал на 15 млрд 
тенге, или на 17%, меньше. Впро-
чем, год назад в структуре доходов 
последнего сидели 50 млрд тенге, 
полученные в виде дивидендов от 
купленного Альфа-Банка. Без уче-
та этого неорганического бонуса 
БЦК выходит на третье место по 
абсолютному приросту прибыли 
(+35 млрд тенге) и становится 
лидером по относительному при-
росту (+98%).
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БАНКИ И ФИНАНСЫ

В Кыргызстане объем 
вновь выданных креди-
тов с начала года под-
скочил на 86%. Увели-
чились и сомовые, и 
инвалютные кредиты. 
Активнее брать ссуды 
стали и компании, и фи-
зические лица. «Курсив» 
узнал, что стало драйве-
ром роста.

Жылдыз АДЖИЕВА, 

Татьяна ТРУБАЧЕВА

В январе 2023 года в Кыргыз-
стане новых кредитов выдали 
на 12,8 млрд сомов, а в июне их 
объем превысил 23,9 млрд сомов. 
Активнее стали кредитоваться 
юридические лица. Допустим, 
компании из сельского хозяй-
ства привлекли новых займов на 
1,3 млрд сомов в январе, в июне 
на 124% больше – 2,97 млрд со-
мов. Розница тоже не отставала.
В июне новых потребительских 
кредитов было выдано на 47% 
больше, чем в январе (7,3 млрд и 
4,97 млрд сомов соответственно). 

По мнению специалистов На-
ционального банка Кыргызской 
Республики, главным фактором, 
повлиявшим на рост кредитова-
ния юрлиц, стала положительная 
динамика роста экономики стра-
ны. За шесть месяцев  2023 года 
ВВП страны вырос на 6,3% по 
сравнению с аналогичным пери-
одом 2022 года. Этот взлет стал 
своего рода дополнительным 
стимулом для увеличения объема 
предоставляемых кредитов. Та-
кое явление можно объяснить не 
только стремлением компаний к 
расширению, но и улучшением 
условий инвестирования.

«Кроме того, положительное 
влияние на увеличение объема 
кредитования оказал рост вну-
треннего спроса со стороны на-
селения, обусловленный ростом 
численности занятых граждан и 
потребления домашних хозяйств 
в условиях роста заработных 
плат», – добавили в Нацбанке КР. 

Старший аналитик Центра 
странового анализа Евразий-
ского банка развития (ЕАБР) 
Айгуль Бердигулова отметила 
в комментариях «Курсиву», что 

среднегодовой темп кредитова-
ния коммерческими банками 
Кыргызстана увеличивается уже 
последние полтора года.

«В период с января 2022 года 
по июнь 2023 года объем новых 
кредитов в среднем за год при-
бавлял 28,5%. Для сравнения: в 
период 2015–2019 годов показа-
тель составлял 10,9%. Перепады 
в динамике новых кредитов в 
2020–2021 годах связаны с нега-
тивным влиянием COVID-19 и по-
следовавшим восстановлением, 
поэтому исключены из сравне-
ния», – объяснила аналитик ЕАБР.

По ее словам, ключевыми 
драйверами роста объема новых 
кредитов стали потребительские 
займы и ссуды для компаний, за-
действованных в торговле.

«Реальная заработная плата 
выросла на 23,6% в январе – мае 
2023 года. Денежные переводы 
из России в январе – мае 2023-го 
снизились на 23,3% в сомовом 
эквиваленте. Такое выпадение 
доходов домохозяйств, завися-
щих от поступлений от трудовых 
мигрантов, могло быть компен-
сировано за счет привлечения 

потребительских займов (+61,3% 
в первом полугодии 2023 года). 
Высокий спрос в секторе внутрен-
ней торговли в свою очередь  сти-
мулирует предприятия расширять 
деятельность за счет привлечения 
кредитных ресурсов», – считает  
Айгуль Бердигулова. 

В коммерческих банках Кыргыз-
стана говорят, что важную роль 
в повышении спроса на кредито-
вание компаний сыграла работа 
властей.

«Можно отметить активность 
(государственных) спецпроек-
тов, по которым предпринима-
телям предоставляются льготные 
кредиты на развитие бизнеса, что 
не могло не отразиться ростом 
(кредитов)», – комментируют 
специалисты Дос-Кредобанка.

В FINCA Банк напомнили, что с 
2022 года в Кыргызстане активно 
ведется работа по «обелению» 
экономики.

«С  прошлого года много субъ-
ектов МСБ начали выходить из 
тени, и поэтому среди клиентов 
банка стало появляться больше 
юридических лиц», – отметили в 
FINCA Банке.

Глава группы компа-
ний TAS GROUP, в ко-
торую входит бренд 
TASCREDIT, Дулат 
Тастекей рассказывает 
о развитии микрокре-
дитования для малого 
и среднего бизнеса
в Казахстане.

Развитие малого и среднего 
бизнеса в Казахстане является 
одним из приоритетов для оте-
чественной экономики. МСБ 
формирует 35,6% ВВП страны. 
За 2022 год этот показатель 
вырос на 3,2%. На 1 мая 2023 
года количество действующих 
субъектов малого и среднего 
предпринимательства достиг-
ло 2 млн единиц, что на 31,6% 
больше, чем в мае 2022 года. 

Бизнес в кредит 
Для поддержки бизнесменов 

правительство Казахстана фи-
нансирует немалое количество 
госпрограмм, ранее малый и 
микробизнес был освобожден 
от проверок, а с 2020 по 2022 
год для предпринимателей 
действовали налоговое канику-
лы, которые затронули 1,2 млн 
субъектов бизнеса.

Очевидный факт: для разви-
тия отечественному бизнесу 
нужен доступ к кредитам и 
дополнительному финанси-
рованию. Об этом говорил и 
Касым-Жомарт Токаев в своем 
послании народу Казахстана в 
сентябре 2022 года. 

«За бортом доступного бан-
ковского кредитования остает-
ся малый и средний бизнес. При 
этом мы знаем, что у банков 
деньги есть, и они готовы фи-
нансировать прозрачно рабо-
тающих предпринимателей», 
– сказал президент. 

Отечественные банки готовы 
предложить большое количе-
ство кредитных продуктов для 
казахстанского бизнеса. Но не 
все из них доступны и удобны 
для малого, среднего и микро-
бизнеса. Поэтому те все чаще 
обращаются к микрофинансо-
вым организациям.

Рост рынка 
По данным А гентства по 

регулированию и развитию 
финансового рынка, на 1 июля 
2023 года в Казахстане насчи-
тывались 243 микрофинансо-
вые организации, получившие 
соответствующие лицензии. 
Их общий ссудный портфель 
превышает 1 трлн тенге. Для 
сравнения: на 1 января 2022 
года этот показатель состав-
лял 743,3 млрд тенге, а годом 
ранее речь шла о 436,5 млрд 
тенге.   

Предприниматели, особен-
но в условиях роста предло-
жени я, охот нее выбира ют 
кредитование в МФО, нежели 
в БВУ. Главное преимущество 
– меньший срок рассмотре-
ния заявки и, соответственно, 
скорость выдачи денег. Срок 
выдачи кредитования в банке 
может составлять до трех ме-
сяцев, тогда как бизнесмену, 
допустим, нужно срочно зака-
зать товар или потребовались 
дополнительные средства в 
оборот или на расширение. 
Выдача денежных средств от 
МФО занимает гораздо мень-
ший срок – в среднем от одного 
до трех дней. 

Как предпринимателю 
выбрать МФО

При выборе микрофинансо-
вой организации необходимо 
прежде всего учитывать два 
основных критерия: устой-
чивость кредитора и условия 
займа. 

Что касается устойчивости, 
то ее показателем, в частно-
сти, являются лидирующие 
позиции в рейтингах. К сожа-
лению, в Казахстане пока нет 
специальных рейтингов МФО. 
Однако некоторые крупные ми-
крофинансовые организации 
самостоятельно участвуют в 
оценке от различных междуна-
родных рейтинговых агентств. 
TAS GROUP не исключение. 

Так, в июне 2023 года Fitch 
Ratings присвоило TAS GROUP 
долгосрочный рейтинг «B», 
прогноз – «стабильный». Ана-

литики отмети ли а декват-
ную капитализацию, вклю-
чая хороший запас прочности 
относительно регулятивных 
требований, диверсифициро-
ванный портфель в основном 
краткосрочных обеспеченных 
кредитов с относительно лик-
видным залогом, умеренные 
кредитные потери и хорошую 
прибыльность, несмотря на 
увеличивающееся давление со 
стороны регулятора. В планах 
МФО прохождение и других 
международных рейтингов, 
что показывает готовность к 
выходу на более высокие по-
зиции.

Независимые СМИ и анали-
тические агентства периоди-
чески формируют собственные 
рейтинги компаний. Напри-
мер, в августе 2021 года «Кур-
сив» опубликовал топ-10 самых 
влиятельных МФО в Казахста-
не. Тогда TAS GROUP занял ше-
стое место по величине активов 
с показателями 18,1 млрд тенге 
и более 19 тыс. клиентов. За 
два года TAS GROUP вырос до 
45,8 млрд тенге по величине 
активов и 26 тыс. активных 
клиентов.

В том же исследовании мы 
были одними из лидеров по 
таким показателям, как эф-
фективность кредитования, а 
также рентабельность активов 
и собственного капитала. 

Д р у г и м и  п о к а з а т е л я м и 
устойчивости компании мо-
гут стать ее история, наличие 
филиалов и участие в государ-
ственных программах. TAS 
GROUP выдает микрозаймы 
бизнесу с августа 2021 года. За 
первый год компания выдала 
МСБ займов на 1 млрд тенге, за 
второй год – на 2 млрд. 

Тенденция к активной 
поддержке МСБ – 
один из приоритетов 
развития TAS GROUP

Чт о к ас ае т с я  у ч ас т и я в 
госпрог рамма х, то мож но 
привести в пример микро-
кредитование по программе 
фонда «Даму». В TAS GROUP 
к ре д и т ова н ие д л я ма лог о 
бизнеса осуществляется по 
льготной прог рамме, пре-
доставляющей возможность 
оперативного получения не-
обходимой с у ммы с мини-
мальным уровнем переплат. 
Для получения средств потре-
буется минимальный набор 
документов, что существенно 
упрощает процесс подготовки 
и проверки предпринимате-
ля. Получить деньги можно в 
течение получаса с момента 
подачи заявки, что выгодно 
выделяет TAS GROUP на фоне 
подавляющего большинства 
конкурентов. 

Еще один важнейший пока-
затель, который напрямую не 
касается финансовой стабиль-
ности и денег, – внутренняя 
кухня бизнеса. Речь идет об от-
ношениях между сотрудника-
ми, о гибкой коммуникации и 
ценностях каждого участника 
процесса. Если вы как бизнес-
мен, например, видите, что в 
МФО нет хорошей связи между 
сотрудниками и отделами, то 
стоит задуматься. Команда – 
это архиважный компонент, 
который влияет и на все осталь-
ные процессы.

Резюмируя: получить деньги 
в МФО предприятие может го-
раздо быстрее, чем в банке, это 
удобно и просто, но перед такой 
сделкой важно внимательно 
изучить рынок и компанию.

Микрокредитование 
как инструмент 
развития МСБ 
в Казахстане

Почему в Кыргызстане 
стали брать больше 

кредитов?

Вновь выданные кредиты в секторе торговли 
и коммерческих операций, Кыргызстан
(за период), млрд сомов, 2023 год
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Вновь выданные потребительские кредиты, 
Кыргызстан (за период), млрд сомов, 2023 год
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Если обобщить их выводы, то 
ключевых фактора замедления 
экономики три. Первый – про-
блемы в секторе недвижимости, 
который еще не оправился от 
жесткой посадки после кризиса 
вокруг Evergrande и ряда других 
застройщиков. И хотя гигант 
Evergrande в последние дни 
августа даже сумел вернуться 
на биржу, потеряв в первые 
дни более $2 млрд рыночной 
капитализации, тут же о пробле-
мах заявил другой застройщик, 
Country Garden, который пред-
ложил отложить выплату долга 
в размере $535 млн на три года, 
и кредиторы с этим согласились. 

Второй негативный фактор 
– высокий уровень долга прави-
тельства, корпсектора и домохо-
зяйств, чьи балансы проблемы на 
рынке жилья только ухудшили. 
Текущие оценки совокупного 
долга КНР – около 300% к ВВП 
(чуть более 350 трлн юаней), 
однако лишь пятая часть этого 
объема – долг центрального 
правительства, остальное долж-
ны нефинансовые корпорации и 
домохозяйства. 

Третий фактор – недостаточ-
но активная политика китай-
ских властей по оживлению 
экономики, которая связана с 
большой долговой нагрузкой и 
без того довольно высоким уров-
нем инвестиций в экономике. 
Сравнительные данные ВБ по-
казывают, что в 2022-м валовое 
накопление капитала (валовые 
инвестиции) по экономике КНР 
составляло 42% ВВП (на пике в 
2011-м – 47%), что вдвое выше 
среднемировых цифр и уровня 
крупнейших развитых стран. Для 
сравнения, в РК этот показатель 
в последние 10 лет варьировался 
в пределах 23–29%. И если ин-
вестиции в среднем в 45% ВВП в 
начале 2010-х обеспечивали рост 
экономики на 9–10%, то к концу 
этого периода – уже около 6–7%. 

Слово экспертам
Эксперты расходились в опре-

делении глубины проблем, но все 
они в перспективе нескольких 
лет оставляли Пекин в зоне ро-
ста, пусть и умеренного. 

Куда более вольно себя чув-
ствовали публицисты на эко-
номические темы, которые все 
чаще используют слово «кризис» 
для описания внутрикитайской 
экономической ситуации. Ри-
чард Хаас из британского Совета 
по иностранным делам назвал 
проблемы в китайской экономи-
ке «доморощенным кризисом», 
связав их с непродуктивными 
инвестициями (особенно в ин-
фраструктуру), неконкуренто-
способностью госкомпаний и 
раздутым долгом. 

О долговом кризисе говорит 
и признанный эксперт по долгу 
гарвардский профессор Кен-
нет Рогофф, который ставит 
сложности Пекина в один ряд с 
другими похожими проблемами, 
порожденными долговым супер-
циклом, приведшим к мировому 
кризису в 2008-м. 

Проблемы серьезные, но ситуа-
ция все же далека от критиче-
ской. Бывший экономист МВФ и 
нынешний главный экономист 
UBS в Гонконге Тао Ванг счита-
ет, что долговой кризис в Китае 
не стоит переоценивать: риск 
типичного долгового кризиса с 
падением банков и корпораций, 
обесценением валюты и активов 
относительно низок. С одной 
стороны, у центрального прави-
тельства достаточно средств, что-
бы помочь локальным властям 
оплатить долги. С другой, 95% 

Панда приуныл
Чем грозят кризисные явления в Китае экономике Казахстана?

Kursiv Research
Review

китайского долга – внутренний 
долг, профинансированный ста-
бильными депозитами компаний 
и населения, а не чувствительны-
ми к информации иностранными 
инвесторами. 

О спаде ВВП на коротком отрез-
ке в экспертной среде не говорят. 
Речь идет только о критическом 
замедлении, да и то на длинной 
дистанции. Ряд наблюдателей 
считают, что Китай в ближайшие 
годы может повторить японский 
опыт многолетней стагнации: 
население стареет, урбанизация 
и инвестиционная емкость эко-
номики при нынешней модели 
достигли пика. 

Наиболее жесткий сценарий 
для Китая от Moody’s предпола-
гает торможение до среднего 
роста в 3,5% в год на отрезке 
2023–2030 годов. Аналитики 
Euromonitor считают, что долго-
срочный рост ВВП Китая будет 
ниже траектории 7–8% в год и 
оценивают влияние китайского 
замедления на глобальный эко-
номический рост в 0,1–0,5 п. п. 
в 2023–2024 годы. 

Замедление или 
кризис?

Фактические показатели эко-
номики КНР несмотря на весь 
пессимизм далеки от кризис-
ных. Во II квартале 2023 года 
китайский ВВП показал рост на 
6,3% в годовом выражении, а 
накопленный рост за полгода 
составил 5,5%. 

Но, по-видимому, вторая поло-
вина года будет менее удачной.
О проблемах сигнализируют сразу 
несколько макроэкономических 
индикаторов. В июле потребитель-
ские цены в Китае сократились на 
0,3% г/г из-за сокращения цен на 
транспортные услуги и продукты 
питания. Если дефляция по по-
требительским товарам и услугам 
была зафиксирована в этом году 
впервые, то цены производителей 
в минусе с октября прошлого года, 
по итогам июля сокращение цен 
достигло 4,4% г/г на фоне падения 
цен на топливо. 

Уровень безработицы – в КНР 
публикуют лишь данные по 
городской безработице – прак-
тически не меняется (в послед-
ние полтора года находится в 

диапазоне 5,2–6,1%), однако 
молодежная безработица (рабо-
чая сила в возрасте от 16 до 24 
лет) в первые полгода 2023-го 
ускорилась с 16,7 до 21,3%, а по 
итогам июля показатель так и не 
был опубликован. 

Инвестиции в основной ка-
питал в годовом выражении за 
январь-июль выросли на 3,4%, 
годом ранее этот показатель 
составлял 5,7%. При этом инве-
стиции частных компаний сокра-
тились на 0,5% (в первые семь 
месяцев 2022-го росли на 2,7%). 

Характеризующий настроения 
производителей индекс PMI на-
ходится в зоне положительных 
значений, но с марта пессимизм 
только нарастает. В июле про-
мышленность выросла лишь на 
3,7% после 4,4% в июне. Доходы 
промышленных предприятий 
в Китае в июле сократились на 
6,7% г/г по итогам июля, а по 
итогам всех семи месяцев сни-
жение составило 15,5%. 

Объем площадей под застрой-
ку упал на 6,8% г/г, продажи не-
движимости сократились на 1,5% 
г/г. В строительстве сосредото-
чено около 11% занятых в КНР, 
сектор генерирует 13% выпуска 
в стране. Косвенно о проблемах 
в строительстве свидетельствуют 
и комментарии Caterpillar Inc., 
предоставленные Bloomberg, о 
том, что спрос на строительную 
технику в этом году оказался 
хуже, чем ожидалось. 

Рост в розничной торговле за-
медлился до 2,5% (в июне 3,1%). 
В июне упали и экспорт (–12,4%), 
и импорт (–6,8%) товаров. 

Стандартный механизм ДКП 
в таких условиях – возбуждать 
деловую активность, снижая 
стоимость капитала. В августе 
Народный банк Китая пошел 
на снижение ставки (в КНР в 
качестве ключевой ставки при-
меняется ставка по однолетним 
кредитам – LPR) с 3,55 до 3,45%. 
Сокращение на 0,10 п. п. крайне 
скромное, поэтому оно не ока-
зало эффекта на индекс PMI: по 
итогам августа он подрос с 51,1 
до 51,3 пункта. А о влиянии на 
кредитную и потребительскую 
активность можно будет судить 
лишь после выхода сентябрьской 
статистики. Впрочем, и до сниже-

ния ставки китайскую ДКП нель-
зя было назвать сдерживающей: 
ставки, по которым китайские 
БВУ кредитовали экономику в 
июле 2023 года, были самыми 
низкими с конца 2009 года. 

Набор мер, который китайские 
власти применили с июня по 
начало сентября, явно недоста-
точен для изменения ситуации 
в пределах одного квартала. 
Пекин ослабил ограничения на 
покупку недвижимости, смяг-
чил регуляторные требования к 
ипотечникам, а также ввел серию 
налоговых послаблений для ма-
лого бизнеса и домохозяйств в 
сельских районах. 

Многие наблюдатели ждут 
дальнейшего снижения ставки 
LPR, однако уже понятно, что 
максимум краткосрочного эф-
фекта данной меры – улучшение 
ожиданий рыночных агентов. 
Без структурных реформ допол-
нительный объем инвестиций 
лишь ускорит ВВП в этом году 
на несколько десятых процент-
ного пункта, но за это придется 
пожертвовать процентами роста 
в следующем году. 

Наш интерес
Китай для Казахстана  –  один 

из трех ключевых торговых 
парт неров (вместе с ЕС и Рос-
сией), причем в последние годы 
высокую динамику поперемен-
но показывали и экспорт, и 
импорт в эту страну. По итогам 
2022 года товарооборот РК и 
КНР, по казахстанским данным, 
составил $24 млрд, из которых 
$13 млрд приходились на экс-
порт, $11 млрд – на импорт. 
И экспорт, и импорт в 2022-м 
росли динамично – на 34,7% и 
33,5% соответственно. В этом 
году ситуация меняется: экспорт 
падает (–3% за первое полуго-
дие), импорт продолжает бурно 
расти (+52,9%). Сокращение 
экспорта произошло из-за кор-
рекции цен на основные экс-
портные товары РК – нефть, газ, 
катодную медь, железную руду и 
феррохром. При этом Казахстан 
наращивал импорт широкой 
номенклатуры потребительских 
товаров и средств производства. 

Нарастание кризисных явле-
ний в китайской экономике на 

нашей внешней торговле пока 
не отразилось. Вероятность того, 
что балансовый кризис в секторе 
недвижимости и у кредитовав-
ших этот сектор банков приведет 
к обвалу выпуска востребован-
ных в РК китайских одежды и 
бытовой техники, оборудования 
и комплектующих, крайне низка. 

Китайский капитал в казах-
станской экономике важен, но 
никогда не был определяющим. 
Ключевые проекты, связан-
ные с китайским нефинансо-
вым корпсектором и банками, 
концентрируются в нефтянке, 
где китайцы инвестировали в 
отдельные upstream- (пакет в 
NCOC, «Мангистаумунайгазе», 
PetroKazakhstan и проектах по-
меньше, контроль над «CNPC-Ак-
тобемунайгазом»), midstream- 
(Казахстанско-китайский трубо-
провод, Азиатский газопровод) 
и downstream-проекты (ПКОП, 
кредиты на модернизацию ка-
захстанских НПЗ). 

Статистика международной 
инвестиционной позиции так-
же отражает крупные обяза-
тельства (около $2,9 из $13,8 
млрд обязательств на начало II 
квартала 2023-го) перед Китаем 
казахстанских резидентов из 
обрабатывающей промышленно-
сти (проекты в ГМК). Однако на 
фоне совокупных обязательств 
резидентов РК – $249 млрд – ки-
тайцы не выглядят как значимый 
источник внешнего капитала для 
казахстанской экономики. 

Вряд ли испортит для нас по-
году и обесценение юаня (с 
января китайская валюта поте-
ряла к доллару 9%), поскольку 
в масштабах экономики и доля 
платежей в этой валюте, и объем 
казахстанских активов в Китае 
невелики: прямые и иностран-
ные инвестиции казахстанцев 
в КНР не превышают $1 млрд, 
а расчеты в юанях за платежи в 
торговле товарами и услугами не 
могут превышать 2%. 

Более коротким каналом воз-
действия на экономику РК может 
стать канал цен на биржевые про-
дукты, в особенности – на нефть 
и базовые металлы. Однако ана-
лиз Kursiv Research (изучалась 
ретроспектива 10, 20 и 40 лет 
с различными лагами) показы-
вает, что изменения динамики 
ВВП Китая крайне ограниченно 
влияют на динамику котировок 
важнейших для Казахстана бир-
жевых товаров. Правда, в послед-
ние 10 лет влияние бизнес-цикла 
в Китае растет, однако лишь по 
нескольким товарам: свинцу 
(корреляция – 0,6), меди (0,5), 
железной руде (0,4); по нефти 
корреляция слабее – 0,3. 

В краткосрочной перспективе 
нынешнее замедление темпов 
роста в Китае серьезных про-
блем казахстанской экономике 
создать не должно. Но по мере 
дальнейшего торможения тем-
пов Поднебесной тот внешний 
фактор, который добавлял нашей 
экономике скорости в 2000–
2010-х, будет ослабевать. 

Об этом уже задумываются ре-
сурсные партнеры Китая, модель 
экономики которых похожа на 
казахстанскую. «Риски вокруг 
Китая означают, что в долгосроч-
ной перспективе Австралия не 
сможет полагаться на бум сырье-
вых цен, обеспеченных спросом 
в Китае, как на драйвер роста 
национального дохода, маски-
рующий проблемы с нашей про-
изводительностью. Это еще одна 
причина, по которой Австралия 
нуждается в структурных рефор-
мах», – делают вывод по итогам 
анализа перспектив китайской 
экономики в австралийской AMP 
Investments. 

Источник: Yahoo Finance 

SSEC HIS (правая шкала)

Ведущие индексы китайского 
фондового рынка демонстрируют 
пессимизм

Значение индексов Shanghai Composite 
и Hang Seng, пунктов 
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Китайский ЦБ снижает ставку. 
Инфляция продолжает замедляться

Источник: Нацбюро статистики КНР, ЦБ КНР 
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Источник: Нацбюро статистики КНР

–20

–10

0

10

20

30

01.2022

03.2022

05.2022

07.2022

09.2022

11.2022

01.2023

03.2023

05.2023

07.2023

09.2023
–30

–20

–10

0

10

20

30

01
.2

02
2

03
.2

02
2

05
.2

02
2

07
.2

02
2

09
.2

02
2

11
.2

02
2

01
.2

02
3

03
.2

02
3

05
.2

02
3

07
.2

02
3

09
.2

02
3

Ретейл только восстанавливается 
после карантинов
Динамика продаж в розничной 
торговле Китая, % г/г

Источник: Нацбюро статистики КНР

Безработица городская

Безработица в 31 крупнейшем городе КНР 

Официальные данные 
по безработице также 
сигнализируют о проблемах 
в экономике

Источник: Нацбюро статистики КНР
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В транспортном секторе идет 
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Источник: Нацбюро статистики КНР

Композитный

Самочувствие компаний ухудшается 
с начала года

Значение >50% означает рост, 
ниже – сокращение

Источник: Нацбюро статистики КНР

Обрабатывающая промышленность

Прочие сектора

40 лет роста не позволили Китаю 
догнать более развитых соседей

Япония КореяКитай

Источник: Всемирный банк, МВФ 
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НЕДВИЖИМОСТЬ

Черти шот 
Аллея баров в Алматы привлекает молодежь и туристов, 

но мешает окрестным жителям

стр. 1

Первым летники позволяли 
сменить домашнюю обстановку 
и посидеть летним вечером на 
свежем воздухе с бокалом вина 
или кружкой ароматного чая, 
вторым – спасти бизнес от ра-
зорения. 

«В солнечном Алматы «летка» 
– это вообще неотъемлемая часть 
ресторана, некая классика», – го-
ворил «Курсиву» председатель 
столичной Гильдии шеф-поваров 
Рустам Имамниязов. «Мы, алма-
тинцы, очень любим с комфор-
том проводить летние вечера на 
воздухе», – соглашается совладе-
лец алматинского бара Kumano 
Анна Станойковска. 

Как только рестораторам в 
2020 году разрешили открывать 
летники, вдоль расширенной 
пешеходной зоны по проспекту 
Назарбаева (между Кабанбай 
батыра и Богенбай батыра) стали 
появляться новые бары с лет-
ними площадками. За три года 
участок в неполных три квартала 
превратился в Аллею баров с 
полутора десятками питейных 
заведений, посещаемость кото-
рых в отдельные выходные дни 
достигала 7 тыс. человек. Аллея 
баров стала набирать популяр-
ность не только среди городской 
молодежи и любителей клубной 
жизни, но и среди иностранных 
туристов.

«На Аллее баров я бываю ми-
нимум два-три раза в месяц. Там 
классная атмосфера, очень много 
молодежи, разные направления 
музыки. Бывают шумные ком-
пании или грубые охранники, 
которые доставляют дискомфорт, 
но в целом это место притяжения 
для молодежи и тех, кто любит 
потусоваться. В Казахстане такая 
локация есть только в Алматы, 
поэтому все мои друзья, которые 
приезжают из других городов, 

сразу говорят: «На Фурманова!» 
(бывшее название пр. Назарба-
ева. – «Курсив»). Если проходят 
крупные ивенты в Алматы, тоже 
после них все едут туда. Потому 
что знают, что там точно встре-
тишь знакомых и будет весело. 
Регулярно встречаю там ино-
странцев. В прошлом сентябре, к 
примеру, до половины посетите-
лей баров были россияне», – рас-
сказывает 25-летняя алматинка 
Надежда.

«Для туристов, особенно ино-
странных, в южном мегаполисе 
мало мест, которые они могли 
бы посещать вечерами. В пер-
вую очередь иностранцы спра-
шивают у гидов про бары, они 
привыкли уже, что в любом тури-

Летки вне закона

Отсутствие разрешений на летние площадки на Аллее баров 

стало для полицейских, проводящих здесь рейды, дополнитель-

ным поводом выписать бару штраф. В феврале 2023 года были 

приняты новые правила установки летних площадок, и после 

этого ни одному из владельцев заведения общепита не удалось 

получить разрешение на летник, говорит юрист Петр Кодаш. 

Любимые места посиделок горожан – летние площадки – пре-

вратились в незаконный бизнес по всему городу. 

«Действующая редакция правил не предусматривает различий 

между вынесенными на улицу стульями и столами и возве-

денным строением с навесом, дощатым полом и остеклением. 

Чтобы оформить разрешение на летник, необходимо получить 

архитектурно-планировочное задание (АПЗ) и предоставить 

эскиз. То есть фактически летние площадки приравняли к недви-

жимости. При этом срок согласования 45 дней, в то время как 

сезон работы летников не такой уж большой. Кроме того, если 

ранее госфонд не возражал против использования земли, при-

надлежащей государству, то сейчас не разрешают ставить на ней 

летники и не дают землю в аренду. С февраля 2023 года получить 

соответствующее разрешение во всем городе не получилось ни 

у кого», – поясняет юрист. 

«Летники в городе работают, но только на Аллее баров их 

деятельность пресекают. Сотрудники полиции не позволяют 

выставлять столы даже на прилегающей к зданию территории. 

А это большой имиджевый и материальный урон для всех 

рестораторов. Из-за отсутствия летней террасы посещаемость 

снизилась на 40–50 %», – говорят в Kumano.

стическом мегаполисе есть свои 
барные улицы и даже кварталы. 
Гиды рекомендуют туристам 
заведения, где качество услуг и 
охрана будут на уровне», – рас-
сказывает председатель Ассоциа-
ции гидов и туристских объектов 
Казахстана Айгуль Каратаева.

«Главная фишка алматинской 
Аллеи баров в том, что она стала 
аналогом районов баров и ре-
сторанов в крупных мегаполисах 
мира – Ла Рамблы в Барселоне, 
Гринвич-Виллидж в Нью-Йорке, 
Рубинштейна в Санкт-Петербур-
ге. Конечно, масштаб пока не тот, 
но при должном развитии она 
вполне может стать визитной 
карточкой Алматы, привлекая 
десятки тысяч людей еженедель-

но. В нашем баре на выходных до 
трети иностранцев из ближнего 
и дальнего зарубежья – арабы, 
россияне, европейцы, граждане 
Индии, Китая, США», – отмечает 
владелец рестобара Bogota Та-
мерлан Султангалиев. 

Аллея раздора
Оборотной стороной расту-

щей популярности Аллеи баров, 
заведения на которой работают 
до пяти утра, стало не всегда 
этичное поведение посетите-
лей, мешающее спокойствию 
жильцов соседних домов (сами 
бары расположены в нежилых 
зданиях).

«На протяжении четырех лет 
мы, жильцы близлежащих до-

мов, не живем. Четыре года ада. 
Мы и наши старики не спим до 
четырех утра, не можем спо-
койно гулять с детьми. Драки, 
хулиганство, непристойные за-
нятия в кустах, из домов и дворов 
сделали общественный туалет. 
Два года мы уже боремся», – се-
тует жительница района Саида 
Таукелева. Жители жалуются 
на ухудшение криминогенной 
обстановки и приводят стати-
стику участкового – 170 вызовов 
полиции только за август.

Пытаясь вернуть утраченное 
спокойствие, жильцы окрестных 
домов иногда по нескольку раз за 
ночь вызывают наряды полиции, 
ходят с жалобами на каждый 
прием акима района и города и 
даже обращались к главе госу-
дарства. Но постпандемийный 
мораторий на проверку МСБ, по 
словам жителей, долгое время 
сводил на нет все их усилия. И 
все-таки бесконечные обраще-
ния жителей сработали – в июле 
и августе 2023 года аллея баров 
стала объектом «карательных» 
операций силовиков. Теперь, 
говорят рестораторы, локация 
стала «токсичной».

«В 10–11 вечера приезжает 
полиция и две «Газели» СОБРа 
и начинают гонять клиентов. 
Выдергивать провода из музы-
кальной аппаратуры. Людей 
насильно выгоняют на улицу. 
Перехватывают тех, кто просто 
сидит на скамейках возле входа. 
То есть пугают наших клиентов», 
– рассказывает Султангалиев. 

«Сотрудники МПС и СОБРа не 
представляются, не показывают 
никаких документов (предписа-
ний, постановлений), чтобы мы 
могли понять, в чем дело. Просто 
залетают и начинают орать ма-
том. Недавно был случай – всех 
диджеев скрутили и увезли. Три 
часа их не было на работе. Пиха-
ли как скот в машину, ничего не 
объясняя», – добавляет руково-
дитель Ассоциации клуба ресто-
раторов Республики Казахстан 
Гульнара Катибаева.

Представители алматинской 
полиции поясняют, что таким 
образом реагируют на жалобы 
жителей.

Следствием регулярных по-
лицейских рейдов стало сокра-
щение потока посетителей на 
Аллею баров. Добропорядочные 
и обеспеченные клиенты начали 
избегать токсичной локации, а 
их место стала занимать более 
маргинальная публика. Ресто-

раторы отмечают, что выручка 
только за июль снизилась вдвое, 
для некоторых заведений – крат-
но, средний чек упал. 

«Мы проводили беседы с го-
стями. Многие боятся ехать на 
улицу баров. Но боятся не пре-
ступности, о которой говорят 
жители, а резкого отношения 
полиции к себе», – делится Анна 
Станойковска. 

«За последние пару месяцев 
проходимость упала вдвое, и чек 
наш средний тоже упал. Стали 
приходить те, у кого меньше 
денег на руках. 40 процентов  
недобора на данный момент. Мы 
уже не говорим о прибыли, мы 
несем убытки все последние ме-
сяцы. Да и место начинает терять 
свою элитарность», – добавляет 
Султангалиев.

«Есть недобросовестные пред-
приниматели, которые наруша-
ют правила», – соглашается пред-
ставитель профсоюза по защите 
работников сферы обществен-
ного питания, член Ассоциации 
рестораторов Зульфия Юсупо-
ва. И тут же добавляет: «Работу 
с такими бизнесменами надо 
вести точечно, а не закрывать 
все 15 заведений, большинство 
которых соблюдают требования 
законов, в том числе и по шуму». 

Потому что тишина 
должна быть в баре

 Соблюдение барами режи-
ма ночной тишины – одно из 
главных требований жителей 
соседних домов. Корреспондент 
«Курсива» поинтересовался 
у юриста, представляющего 
интересы владельцев баров, 
Петра Кодаша, возможно ли в 
принципе развлекательным заве-
дениям, работающим ночью, не 
превышать допустимый уровень 
шума. Спикер ответил утвер-
дительно и рассказал, что все 
бары сделали дополнительную 
шумоизоляцию. Одни заведения 
выкрутили басы на ноль, другие 
вместо специальной звуковой 
аппаратуры включают теперь 
музыку на телефоне, используют 
портативные колонки и даже на-
чали выдавать гостям наушники.

«Мы пару недель назад делали 
замеры. Шум от машин на улице 
громче, чем музыка из баров. 
Замеряли в помещениях выше, 
через улицу налево, направо 
– кругом. Отсутствие музыки, 
конечно, перестает «качать» – 
привлекать внимание гостей, 
но мы стараемся не превышать 

уровень шума, – говорит Кодаш. 
– Но как только гости открывают 
дверь, кусок шумового фона вы-
летает на улицу, сотрудники МПС 
заходят, и начинается».

«Требования жителей умест-
ны, считаю должным соблюдать 
закон о тишине. За все время 
работы у нас один администра-
тивный штраф за нарушение 
тишины в мае прошлого года. С 
тех пор администрация строго 
следит за регламентом по шуму. 
Были приняты меры – заглуш-
ки, тамбур при входе, двойные 
двери, ну и площадь бара позво-
лила установить музыкальное 
оборудование в глубине зала, 
максимально далеко от входа», 
– рассказывает о работе бара 
Kumano Станойковска. 

«Все беспокойство начинается, 
когда гости выходят из баров и 
шумят на улицах», – резюмирует 
Петр Кодаш.

Город засыпает, 
просыпаются клабберы

«Наши люди, к сожалению, не 
готовы посидеть в баре и потом 
спокойно пойти домой. Они рас-
ходятся по району, идут в магази-
ны, останавливаются на скамей-
ках где-нибудь на Виноградова 
или Валиханова и продолжают. 
Музыку (в барах. – «Курсив») не 
слышно. Но слышно людей (на 
улицах. – «Курсив»). Люди соби-
раются, галдят, веселятся, поют 
песни. И это мешает соседям», 
– объясняет суть проблемы глав-
ной тусовочной локации города 
Санжар Кадирбеков, владелец 
трех заведений на Аллее баров.

Собственники баров призна-
ют проблему ночного шума на 
улицах и связанного с ним дис-
комфорта соседей и готовы нести 
общую социальную ответствен-
ность. «Мы, как владельцы биз-
неса, готовы совместно следить 
за порядком в барах и на приле-
гающей территории. Мы берем 
на себя ответственность за своих 
гостей и персонал. Если наши 
гости вышли из бара и наруша-
ют порядок, мусорят, мы за это 
ответим. Мы готовы за свой счет 
увеличить на улице количество 
камер, ввести для гостей систему 
браслетов или печатей, создать 
штрафной фонд, который будет 
пополняться, если один из баров 
нарушит правила. Деньги пойдут 
на восстановление вытоптанных 
газонов, ремонт, благоустрой-
ство. Пьяных гостей мы готовы 
сопроводить до такси. Готовы 
нанять подрядную организацию, 
чтобы утром убирали мусор. Мы 
тоже против нарушений, мы не 
хотим быть нарушителями, по-
тому что все нарушения бьют по 
нашим карманам», – выражает 
общее мнение владельцев баров 
Кодаш. 

Часть этих мер представители 
баров предпринимают и сейчас: 
«Мы стараемся, убираем мусор, 
после закрытия моем из шлангов. 
Последние два месяца мы всю 
ночь стоим и говорим нашим 
гостям: «не кричите!». Распугали 
большую часть гостей, но все 
равно продолжаем», – перечис-
ляет Кадирбеков. Спикер сетует: 
«Со многими соседями я знаком. 
Понимаю всю ответственность и 
все проблемы. Четыре года веду 
диалоги. Но соседи нас не хотят 
слышать – мы у них как кость в 
горле. Хотят только, чтобы мы 
закрылись».

Жители в свою очередь вы-
двигают дополнительные требо-
вания: «Законодательно внести 
поправки о приостановлении 
работы бара при пятикратном 
нарушении тишины в течение 
месяца при наличии коллектив-
ных обращений. Законодатель-
ная ответственность собствен-
ников нежилых помещений за 
ухудшение условий проживания. 
Признать объекты с лицензией 
на алкоголь местами с повышен-
ной криминогенной обстановки. 
Ограничить работу заведений до 
23:00. Запретить использование 
тротуарных зон под летние пло-
щадки и музыку на улице после 
22:00», – перечисляют они. 

Но, по словам представите-
лей баров, смысл работы их 
заведений как раз в том, чтобы 
предоставлять развлекательные 
услуги в то время, когда другие 
заведения (театры, кино, ре-
стораны, кофейни и т. д.) уже 
закрыты. Поэтому ограничение 
работы до 23 часов фактически 
убьет бизнес.

Фото: Илья Ким
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ПОТРЕБИТЕЛЬСКИЙ РЫНОК

Объявления

 ТОО «Айзерем II», БИН 230840028154,  сообщает о 
своей ликвидации. Претензии принимаются в течение 
двух месяцев со дня публикации объявления по адресу:  
Алматинская обл., г. Алматы ул. Алтынсарина, 83, 7-й 
этаж, офис 77. Тел. 8 778 376 4081.

 ТОО «Аскаркожаева», БИН 220940046421, сообщает 
о своей ликвидации. Претензии принимаются в течение 
двух месяцев со дня публикации объявления по адресу:  
Алматинская обл., г. Алматы ул. Алтынсарина, 83, 7-й 
этаж, офис 77. Тел. +7 778 376 4081.

 ТОО «FourInvest», БИН 230640010481, сообщает о 
своей ликвидации. Претензии принимаются в течение 
двух месяцев со дня публикации объявления по адресу: 
г. Алматы, ул. Жандосова, 58, офис 211. Тел. +7 701 783 
43 33.

 Общественный фонд «Лига волонтеров Казахста-
на», БИН 190340015888, сообщает о своей ликвидации. 
Претензии принимаются в течение двух месяцев со дня 
публикации объявления по адресу: г. Алматы, Ауэзов-
ский район, мкр. 10, дом 2А. Тел. +7 708 870 5071.

 Т О О  « М у з е н и д и с  Тр э в е л - А с т а н а » ,  Б И Н 
131140017899, сообщает о своей ликвидации. Претензии 
принимаются в течение двух месяцев со дня публикации 
объявления по адресу: г. Астана, ул. Аманжолова, 26, 
офис 307. Тел. +7 775 585 3636.

 ТОО «NDN QURYLYS», БИН 2105 4000 6991, сооб-
щает о своей ликвидации. Претензии принимаются в 
течение двух месяцев со дня публикации объявления по 
адресу: г. Астана, ул. Отырар, 4/3, кв. 187. Тел. +7 702 
610 3140.

 ТОО «SCAT FINANCE», БИН 160640008672, сооб-
щает о своей ликвидации. Претензии принимаются в 
течение двух месяцев со дня публикации объявления по 
адресу: г. Алматы, Алатауский район, улица Северное 
кольцо, дом 92/7.

 ТОО «САТО-НУР», БИН 2112 4000 9819, сообщает о 
своей ликвидации. Претензии принимаются в течениие 
двух месяцев со дня публикации объявления по адресу: 
Алматинская область, Енбекшиказахский район, село 
Есик, улица Полевая, дом 19. Тел. +7 708 485 4805.

 ТОО «КазРос сервис», БИН 160240027872, сооб-
щает о своей ликвидации. Претензии принимаются 
в течение двух месяцев со дня публикации объяв-
ления по адресу: г. Астана, ул. Центральная, д. 126. 
Тел. +7 778 645 7872.

 ТОО «Iman Stroy», БИН 220640011418, сообщает о 
своей ликвидации. Претензии принимаются в течение 
двух месяцев со дня публикации объявления по адресу: 
г. Астана, ул. А. Кравцова, дом 7/1, кв. 21.

 ТОО «Вент Про», БИН 210740032402, сообщает о 
своей ликвидации. Претензии принимаются в течение 
двух месяцев со дня публикации объявления по адресу: 
г. Астана, ул. Е 496, кв. 94. Тел. + 7 701 555 90 89.

 ТОО «Дом Сервис & Клининг», БИН 909840004671 
сообщает о своей ликвидации. Претензии принимаются 
в течение двух месяцев со дня публикации объявления по 
адресу: г. Алматы, ул. Хусаинова, 223. Тел. +7 701 836 2431

 ТОО «кратос01», БИН 220240031448, сообщает о 
своей ликвидации. Претензии принимаются в течение 
двух месяцев по адресу: г. Шымкент, ул.Толе би, д.33, кв.6.

 ТОО «Мегастрой», БИН 211140024784, сообщает о 
своей ликвидации. Претензии принимаются в течение 
двух месяцев со дня публикации объявления по адресу: 
г. Алматы, ул. Жарокова, 217А. Тел. +7 747 750 3813.

 ТОО «NAN Engineering», БИН 210840014577, со-
общает о своей ликвидации. Претензии принимаются 
в течение двух месяцев со дня публикации объявления 
по адресу: г. Астана, ул. Сарайшық, д. 5/1, кв. 50. Тел.
+7 701 264 6802.

 ТОО «Sinara Group», БИН 170840029812, сообщает 
о своей ликвидации. Претензии принимаются в течение 
двух месяцев со дня публикации объявления по адресу: 
г. Астана, проспект Туран, дом 43, кв. 182. Тел. +7 701 
250 7888.

 ТОО «EAGLES TEAM», БИН 130940018398, сооб-
щает о своей ликвидации. Претензии принимаются в 
течение двух месяцев со дня публикации объявления по 
адресу: Алматинская обл., Жамбылский р-н, с. Каргалы,
ул. Райымжанова, д. 3Б. Тел. +7 777 292 5000.

 ТОО «Invitro Diagnostic», БИН 111140009369, со-
общает о своей ликвидации. Претензии принимаются 

в течение двух месяцев со дня публикации объявления 
по адресу: г. Алматы, мкр. Думан-2, д. 21, кв. 44. Тел.
+7 778 407 6406.

 ТОО «Education Press», БИН 040640005603, сооб-
щает о своей ликвидации. Претензии принимаются в 
течение двух месяцев со дня публикации объявления по 
адресу: г. Алматы, мкр. Думан-2, д. 21, кв. 44. Тел. +7 778 
407 6406.

 Открыто наследственное дело после смерти граж-
данки Ким Людмилы Валентиновны, 27.09.1948 года 
рождения, умершей 15.03.2023 г. (Пятнадцатого марта 
две тысячи двадцать третьего года), у нотариуса города 
Алматы Таймановой Ж.Б. Всех наследников и заинте-
ресованных лиц просим обращаться по адресу: город 
Алматы, улица Шевченко, 165Б, офис 322, БЦ «МТС», 3-й 
этаж. Тел. +7 747 787 5905.

 Открыто наследственное дело после смерти Шаба-
нова Леонида Прокопьевича, умершего 26 апреля 2023 
года. Наследникам и заинтересованным лицам обра-
щаться к нотариусу г. Астаны Алибаевой Б.К. по адресу: 
г. Астана, р-н Есиль, ул. Сыганак, зд. 54А, БЦ «А», оф.109. 
Тел. +7 701 562 0993.

 В производстве Ауэзовского суда города Алматы. По 
заявлению Кирика Г.С. возбуждено гражданское дело о 
признании Кирика Анатолия Ивановича 16.06.1954 г.р. 
безвестно отсутствующим. Всем лицам, кто имеет сведе-
ния о фактическом нахождении Кирика А.И., необходимо 
сообщить по телефону +7 702 398 2600.

В Алматы к небольшому фуд-
холлу можно отнести островок 
RestoPark, расположенный в от-
дельном здании на территории 
ТРЦ Forum. «Конечно, RestoPark 
в Forum не такого формата и 
масштаба, которым может стать 
Promenade. Это несопоставимые 
моменты, потому что Promenade 
будет работать в формате фудмол-
ла, то есть там не будет сопутству-
ющих услуг, как в обычных ТРЦ 
(бутики с одеждой, кинотеатр 
и т. д.). Это будет специализи-
рующийся на общепите объект, 
который будет интегрировать и 
генерировать все, что связано 
только с гастрономией», – счита-
ет Радован Симонович. 

По его словам, ТРЦ наклады-
вают на заведения общепита, 
работающие на их территории, 
строгие правила взаимодействия 
с другими арендаторами. В фуд-
молле же у заведений больше 
свободы. Поэтому председатель 
Союза независимых ресторато-
ров ожидает, что новый формат 
на рынке приведет к тому, что по-
явится больше новых интересных 
концепций, а Promenade станет 
местом сосредоточения индиви-
дуальных проектов талантливых 
шеф-поваров и предпринимате-
лей из сферы общепита. 

«К тому же, – подчеркивает 
спикер, – затраты на открытие 
корнера (проект на территории 
фудхолла) значительно ниже, 
чем на открытие отдельного 
самостоятельного заведения. 
Это обусловлено небольшой 
площадью корнера и тем, что 
часть расходов (клининг, охрана 
и другие) берет на себя арендода-
тель. Также чаще всего точка на 
фудхолле не подразумевает нали-
чия официантов. Поэтому попро-
бовать свои силы сможет бизнес 
с небольшими вложениями и 
немногочисленной командой».

Невысокие издержки сказы-
ваются и на конечной цене. 
Например, в фудхолле блюдо из 
морепродуктов может не усту-
пать по качеству и вкусу специ-
ализированному ресторану, но 
при этом быть дешевле.

Главное, что внутри 
Руководство Promenade отка-

залось от комментария «Курси-
ву» и пока не разглашает ника-
ких подробностей, связанных 

с проектом. Однако, учитывая 
площадь ТРЦ в 14 тыс. «квадра-
тов», можно предположить, что 
заполнять молл будут самыми 
разными гастрономическими 
концепциями, представленны-
ми на местном рынке: начиная 
от мировых сетей фастфуда и 
заканчивая небольшими семей-
ными кондитерскими. Эксперты 
ожидают, что в Promenade будет 
больше ста корнеров. Такой ва-
риант будет логичным и более 
выгодным для владельцев: чем 
больше разнообразных корнеров, 
тем шире аудитория посетителей. 

Член Ассоциации рестораторов 
Казахстана Зульфия Юсупова 
предполагает, что среди зон 
планируемого фудмолла обяза-
тельно появится зона с фермер-
скими, локальными продуктами. 
Это традиционная история для 
фудхоллов, где фермерские лавки 
могут успешно соседствовать и 
работать в коллаборации с ресто-
ранчиками. 

«В этой части города нет рядом 
больших продуктовых рынков. 
И сосредоточение в одном месте 
широкого выбора фермерских 
магазинчиков было бы очень 
кстати. Сейчас, чтобы купить 
локальные продукты, нужно 
«побегать» по Алматы: мясо – в 
одном месте, кисломолочные 
продукты – в другом, яблоки из 
Тургеня – в третьем и так далее. 
Если в Promenade все это будет 
объединено, я думаю, это будет 
однозначно успешно и интересно 
как для местных жителей, так и 
для иностранцев». 

По словам экспертов из сферы 
общепита, проблем с доставкой 

и наполнением зон фудмолла ло-
кальной продукцией со стороны 
фермеров возникнуть не должно. 

Какие риски может 
нести в себе новый 
формат

Наталья Чичук считает формат 
экономически выгодным. «Судя 
по динамичному развитию фор-
мата фудхолл на рынках Азии, 
Европы, США, данный формат 
устойчив и чувствует себя ком-
фортно. В особенности торговые 
центры с целью увеличения дохо-
да и потока гостей активно инте-
грируют формат фудхолла в свои 
пространства», – говорит она. 

Однако эксперт добавляет, 
что есть и риски, которые может 
нести в себе новый для Казах-
стана формат. Они заключаются 
прежде всего в недостатке экс-
пертизы по управлению фуд-
холлом. «Команде Promenade, 

до этого работавшей в форма-
те ТЦ, придется существенно 
укрепить свою экспертизу в 
новом направлении», – коммен-
тирует Чичук. По ее мнению, 
привлечение малоэффектив-
ных корнеров является одним 
из серьезных рисков в таких 
проектах. 

Радован Симонович тоже по-
лагает, что успешным фудмолл в 
Promenade станет, если команда 
сможет привлечь интересных 
партнеров, предложив им хоро-
шие условия. «Я думаю, в дол-
госрочной перспективе проект 
наверняка окупиться. Но как 
быстро – все будет зависеть от 
того, какие условия будут пред-
ложены партнерам, от того, как 
они выстроят политику ведения 
этого бизнеса», – говорит он.

«Владельцам, принимая реше-
ние об открытии фудхолла, важ-
но осознавать, что дополнитель-
но потребуются необходимость 
и умение синхронизированного 
управления несколькими на-
правлениями бизнеса: аренда, 
розница, HoReCa и гостепри-
имство, собственное производ-
ство», – предупреждает Ната-
лья Чичук. Она добавляет, что
команде необходимо выстроить 
отношения не только с партнера-
ми – представителями общепита, 
но и с владельцами смежных 
бизнесов, которые могут войти 
в экосистему фудмолла, чтобы 
комплексно закрывать потреб-
ности посетителей. Это могут 
быть цветочные бутики, аптеки, 
салоны красоты, автосервисы и 
другой бизнес из сферы услуг. 

Променад по фудмоллу
Переформатирование сгоревшего ТЦ Promenade в фудмолл – 

лучший вариант для этого объекта

На месте неработающе-
го уже второй год
ТЦ Promenade в Алматы 
появится фудмолл. Об 
этом сообщили в акима-
те города. Ранее гастро-
номических проектов 
такого масштаба на 
местном рынке еще не 
было. «Курсив» собрал 
мнения экспертов о ню-
ансах, рисках и перспек-
тивах нового формата. 

Анастасия МАРКОВА

Восстать из пепла 
Фудхолл, или его более мас-

штабный собрат фудмолл, – это 
единое пространство с общей 
зоной посадки, где собраны 
разные форматы общепита с 
различными направлениями 
кухонь. Первым таким масштаб-
ным проектом на постсоветском 
пространстве было московское 
«ДЕПО», где на площадке 8 тыс. 

квадратных метров объединено 
множество ресторанных кон-
цепций. В «ДЕПО» можно найти 
фастфуд, кухню разных стран 
мира, десерты и выпечку, есть 
зона здорового питания, зона с 
напитками – в общей сложности 
около 100 различных гастроно-
мических проектов. 

По такому принципу плани-
руется организовать простран-
ство в разграбленном во время 
январских событий 2022 года 
ТЦ Promenade. Торговый центр – 
один из наиболее пострадавших 
в Алматы. Во время погромов 
внутри здания взорвали не-
сколько гранат, начался пожар, 
в результате которого частично 
сгорел первый этаж. С тех пор 
объект пустует. Работы по его 
переформатированию могут 
начаться уже в 2024 году. 

«Я думаю, что формат фудмол-
ла будет очень востребован, и 
Promenade идеально для этого 
подходит. Потому что как ТЦ он 
себя уже изжил. Для того чтобы 

его восстановить в прежнем 
виде и чтобы он смог конкури-
ровать, например, с Mega или 
с Dostyk Plaza, потребуются 
колоссальные средства. А в вари-
анте фудмолла это место сможет 
зажить новой жизнью», – уверен 
председатель Союза незави-
симых рестораторов Радован 
Симонович.

Он отмечает, что на запуск 
фудмолла тоже потребуются 
немалые инвестиции, но все же 
ремонт и работа в формате ТЦ, 

скорее всего, обошлись бы вла-
дельцам дороже. 

Эксперты считают, что локация 
для планируемого фудмолла на 
проспекте Абая удачная, так как 
там большой пеший и автопоток.

«Вокруг стоят университеты, 
колледжи и общеобразователь-
ные заведения, в шаговой доступ-
ности крупные офисы, станция 
метро, Центральный стадион 
и Дворец спорта. Это отличная 
локация. (…) Там можно будет 
проводить презентации, деловые 
встречи, показы. Он станет при-
тяжением деловой части города и 
людей с разными предпочтения-
ми в кухне», – говорит руководи-
тель «Клуба рестораторов Казах-
стана» Гульнара Катибаева. 

«Рынок Казахстана в городах 
Алматы и Астана готов к тому, 
чтобы благоприятно принять 
современный формат фудхол-
ла. Такие заведения создаются 
специально, чтобы ярко отра-
жать города, в которых они на-
ходятся», – добавляет основатель 

и управляющий директор ком-
пании по созданию и развитию 
розничного и производственного 
бизнеса Formater Consulting На-
талья Чичук. 

Тонкости форматов
На местном рынке проекта 

такого масштаба еще не было. 
Алматинцам более привычен и 
понятен формат фудкорта, кото-
рый является одной из главных 
составляющих любого торгово- 
развлекательного центра. Фуд-
корты ориентированы на ресто-
раны быстрого питания, чтобы 
посетители ТРЦ могли быстро 
перекусить и продолжить свой 
шопинг. В фудхоллах же больший 
акцент делается на авторской 
кухне, на интересных гастро-
номических концепциях, на 
качественной ресторанной еде 
из свежих овощей, мяса или мо-
репродуктов. Конечно, в фудхол-
лах, как в фудкортах, могут быть 
и сети фастфуда, но помимо них 
там можно найти и другие кон-

цепции общепита. Например, в 
таких местах можно попробовать 
как блюда китайской кухни, так 
и заказать необычный коктейль 
на ирландском виски. То есть 
фудхолл – это более широкий 
формат. 

Еще одно отличие – чаще всего 
фудхоллы создают в отдельных 
зданиях, куда люди целенаправ-
ленно приходят за гастрономиче-
ским удовольствием, в отличие от 
фудкортов, куда можно зайти по 
пути от одного бутика к другому. 

Фото: Илья Ким

Фото: Facebook_restoparkalmaty

Фото: Илья Ким

Фото: Дэпо Москва

Так сейчас выглядит терраса ТЦ Promenade, 6 сентября 2023 года.

RestoPark на территории ТРЦ Forum.

«ДЕПО» – первый фудмолл на постсоветском пространстве
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Венецианский кинофести-
валь только называется вене-
цианским, на самом деле он 
проходит в двадцати минутах 
езды от Венеции – на острове 
Лидо (произнося его название, 
итальянцы делают ударение на 
букву «и»). Ежегодно на один из 
самых важных киноивентов в 
мире приезжают тысячи людей 
со всего света, но большин-
ство – это все-таки европейцы. 
Специально к событию мест-
ная мэрия запускает дополни-
тельные вапоретто (большие 
катера, которые в Венеции 
выполняют роль общественно-
го транспорта), курсирующие 
между станцией Сан-Закария и 
главным кинозалом на Лидо – 
Palazzo del Casino.

Эти дополнительные рейсы 
ходят с раннего утра до глубо-
кой ночи, поскольку первые 
публичные показы начинаются 
в 8 утра. И уже в 7 утра на одной 
из подстанций Сан-Закария об-
разовывается огромная очередь 
из журналистов, критиков, сту-
дентов и профессионалов инду-
стрии (организаторы выдают 
гостям фестиваля бесплатные 
абонементы на весь период). 
Заканчиваются сеансы около 
полуночи и даже позже, поэтому 
до своих апартаментов и отелей 
в Венеции люди в лучшем случае 

добираются к часу ночи. И утром 
– снова на показы. 

Отсутствие звезд, 
немноголюдные 
красные дорожки и 
неизменно хорошая 
кинопрограмма 

Разумеется, тема номер один в 
Венеции – голливудский страйк и 
его запреты. Председатель жюри 
этого года – талантливый моло-
дой режиссер Дамьен Шазелл 
(«Ла-Ла Ленд», «Одержимость», 
«Вавилон») так и начал свою 
первую пресс-конференцию: 
«Сегодня 121-й день забастовки 
сценаристов и 48-й день как 
бастуют актеры, я хочу их под-
держать, ведь люди должны быть 
вознаграждены за каждое произ-
ведение искусства, к которому 
они приложили руку». 

Как сказалась забастовка на 
общей атмосфере? Завсегдатаи 
Венецианского кинофестиваля 
утверждают, что красные дорож-
ки в этом году полупустые, обыч-
но в вечернее время к Palazzo del 
Cinema (это главное место вене-
цианского смотра) было не про-
биться. Сейчас там тоже людно, 
но до того сумасшествия, когда 
приезжали кумиры тинейджеров 
– Тимоти Шаламе (в прошлом 
году он был на премьере «Цели-
ком и полностью» Гуаданьино) 
и Гарри Стайлс (он представлял 
фильм «Не волнуйся, дорогая»), 
далеко. Если раньше популяр-
ные актеры высаживались на 

Лидо целым десантом, то теперь 
их можно увидеть разве что 
только на уличных постерах. 
Студии активно рекламируют 
тех, кто попадет в оскаровскую 
гонку. Среди них, например, 
прекрасный байопик Софии 
Копполы «Присцилла»; претен-
дент на «Золотого льва» Венеции 
– экзистенциальная комедия 
«Бедные-несчастные» Йоргоса 
Лантимоса; и не оправдавший 
всех надежд, но в целом неплохо 
сделанный «Феррари» Майкла 
Манна. Очень много рекламной 
площади по всему острову отве-
дено «Киллеру» Дэвида Финче-
ра, жаль только его новый фильм 
вряд ли дойдет до «Оскара», эта 
картина с Майклом Фассбенде-
ром в главной роли получилась 
самой что ни на есть рядовой. 

Neo Classic Orchestra 
в Алматы

Burak Özçivit
и Ne Prosto Orchestra

в Алматы

Артур Чапарян 
в Алматы

Symphonic show QUEEN

Дворец Республики,
29 сентября, 19:00

Dostyk Hall, 16 сентября, 
20:00

Jason Derulo в Алматы

Алматы Арена, 17 сентября,
20:00

Дворец Республики, 15 сентября, 
19:00

«Бахшасарай», 29 сентября, 
20:00

Как Венеция 
переживает 
последствия 
голливудского 
страйка
Эксклюзивный репортаж 
«Курсива»

В Италии продолжается 80-й Венецианский 
кинофестиваль, уже показана большая часть 
конкурсных работ. В эту субботу, 9 сентября, будут 
подведены итоги конкурса и станут известны 
обладатели наград одного из самых престижных 
киносмотров в мире. «Курсив» делает свои ставки. 

Галия БАЙЖАНОВА

Кому дали добро 
на участие в 
Венецианском 
кинофестивале? 

Голливудская актерская гиль-
дия все же сделала несколько 
исключений для своих членов, 
она разрешила участвовать в 
мероприятии Адаму Драйверу 
и Патрику Демпси (каст дра-
мы «Феррари»), молодым акте-
рам Джейкобу Элорди и Кэйли 
Спейни (команда картины «При-
сцилла») и Джессике Честейн 
(она снялась в фильме «Память» 
Мишеля Франко и появится на 
Лидо ближе к концу фестиваля). 
Как объясняют продюсеры, это 
потому, что их картины не связа-
ны контрактами с теми студиями, 
на которые сейчас оказывается 
давление, поэтому им разрешили. 

В Каннах можно встретить 
звезд где угодно – в клубе, в ресто-
ране, отеле, на соседней яхте или 
даже просто на улице. Венециан-
ский же кинофестиваль проходит 
на острове, звезды приезжают 
поучаствовать в пресс-конферен-
ции, дать интервью, пройтись по 
красной дорожке и уезжают об-
ратно, а поскольку знаменитостей 
обеспечивают самыми приватны-
ми условиями, то столк нуться с 
ними где-нибудь в отвлеченном 
месте почти нереально. Шанса 
увидеть звезд всего два – на 
красной дорожке или когда их 
везут на лодках к специальным 
станциям, одна из них – у само-
го знаменитого местного отеля 
Excelsior. Старейшая гостиница, 
построенная в мавританском 
стиле и открытая еще 115 лет на-
зад, в 1908 году, одна из главных 
достопримечательностей Лидо. 
Здесь, как правило, живут при-
глашенные гости – члены жюри, 
режиссеры из числа участников 
программы. К зданию Palazzo 
del Casino, где проходят конфе-
ренции, звезд тоже подвозят на 
лодках. Мини-причал со служеб-
ного входа дворца – одна из самых 
популярных точек для съемок. 

Какая программа в 
этом году, что показали 
и какая реакция? 

В Венеции кинопоказы до-
ступны не только профессио-

нальной публике, но и обычным 
зрителям, один билет в кино 
стоит от 15 до 40 евро, самые 
дорогие билеты на вечерние 
показы, они проходят вместе с 
командой фильма. Если поку-
пать абонемент, то он обойдется 
от 250 до 545 евро, опять же в 
зависимости от времени показа. 
Самые дешевые билеты для жи-
телей Венеции – около 2–5 евро. 
«Это награда от нашей мэрии за 
нашу терпеливость к туристам, 
гостеприимство и труд, который 
мы делаем для них», – говорит 
киноман из числа местных жи-
телей. Звучит как минимум 
забавно, учитывая, что на Лидо 
все рестораны, кафе и траттории 
открываются лишь в 19:30, до 
этого момента работает лишь 
фастфуд или заведения, управ-
ляемые азиатами – мигрантами 
из Китая, Филиппин и других 
стран. Исключение составляют 
столовые – здесь их называют 
кантина, они открыты с 8 утра до 
10 вечера, это единственное ме-
сто, где днем есть горячая пища 
за демократичную цену – до 30 
евро за комплекс, и большинство 
кинематографистов питаются 
там. Но вернемся к кино. 

Программа Венецианского 
кинофестиваля состоит из ос-
новного и двух параллельных 
конкурсов, где участвуют в боль-
шинстве своем молодые режиссе-
ры: это Orizzonti («Горизонты») и 
Orizzonti Extra («Горизонты Экс-
тра») – в прошлом году там был 
«Голиаф» Адильхана Ержанова. 
Также на кинофестивале пока-
зывают киноклассику (Venice 
Classic) и работы выпускников 
Biennale College Cinema (в выпус-
ке прошлого года был Эльдар 
Шибанов с картиной «Горный 
лук»). 

Все свое внимание Венеция, 
как и все фестивали, концентри-
рует на лучшем авторском кино, 
но ее лайн-ап намного более зри-
тельский, чем у других кинофе-
стивалей, этим она и привлекает. 
К примеру, в этом году на Лидо 
новые проекты представили ав-
торы, чьи фильмы рассчитаны на 
максимально широкую публику. 
Это Дэвид Финчер («Киллер» с 
Майклом Фассбендером), Майкл 
Манн («Феррари» с Адамом 
Драйвером и Пенелопой Крус), 
София Коппола («Присцилла» 
с Джейкобом Элорди и Кейли 
Спейни), Брэдли Купер («Ма-
эстро» с Кэрри Маллиган и 
самим Брэдли Купером). А также 
Ричард Линклейтер («Наемник» 
с Гленом Пауэллом и Адриа Ар-
хона), Йоргос Лантимос («Бед-
ные-несчастные» с Эммой Стоун, 
Уиллемом Дефо и Марком Руф-
фало), Люк Бессон («Догмэн» 
с Калебом Лэндри Джонсом), 
Вуди Аллен («Великая ирония» с 
Лу де Лааж и Мельвилем Пупо) 
и Роман Полански («Дворец» с 
Фанни Ардан, Микки Рурком и 
Оливером Мазуччи).

Три последних режиссера из 
этого списка возглавили абью-
зивное трио, как их в шутку 
назвали журналисты – все трое 
столкнулись с культурой отме-
ны, поскольку их обвиняли в 
сексуализированном насилии. 
Но обвинения и скандалы ничуть 

не помешали им попасть в про-
грамму одного из крупнейших 
в мире кинофестивалей. Более 
того, Вуди Аллена встречали 
громкими овациями – и на пре-
мьере, и на пресс-скринингах, 
и на пресс-конференции, и на 
фотоколле. Его очередную кар-
тину из категории «типичный 
Вуди Аллен», но в потрясающем 
осеннем Париже, встретили так, 
будто он действительно снял 
что-то из ряда вон выходящее. 
Скорее всего, это не оценка его 
конкретной работы, а дань всему 
его творчеству. 

На этот раз история происхо-
дит в столице Франции: после 
случайной встречи двух бывших 
одноклассников на улице у них 
завяжется роман, но только ни 
к чему хорошему он не приве-
дет – брак женщины начинает 
разваливаться прямо на глазах, 
она не может решить, оставаться 

ей с любовником или с мужем. 
Ирония ситуации заключается в 
том, что победителя жизнь выбе-
рет сама. Новогоднюю комедию 
Романа Полански «Дворец» как 
будто бы выписали из 90-х, из тех 
самых времен, про которые он 
рассказывает и пытается шутить. 
По сюжету в канун миллениума 
в одной из самых дорогих го-
стиниц Альп собрались богачи, 
чтобы отметить наступающий 
2000 год. Состав, что называется, 
смешанный – среди гостей дей-
ствующие финансисты, бывшие 
порнозвезды, богатые пласти-
ческие хирурги и их клиентки, 
эксцентричные миллиардеры с 
живыми пингвинами и русские 
бандиты с чемоданами денег. 
Получилось даже забавно, но все 
же трудно поверить, что такой 
большой режиссер, как Полан-
ски, снял такое максимально 
незатейливое кино – ведь у него, 
90-летнего, каждая картина мо-
жет стать последней. 

Кто победит? 
Итоги 80-го Венецианского 

кинофестиваля будут подведены 
уже через два дня. Большинство 
картин отсмотрены, но сказать, 
кто одержит победу, пока труд-
но. Результаты кинофестивалей 
– всегда загадка, ведь при приня-
тии решения важна коллективная 
синергия, а какой она окажется и 
как все сложится – не предсказать. 
Дамьен Шазелл – отличный ре-
жиссер, а какой он председатель 
жюри, нам только предстоит 

Фото: Reuters_Yara Nardi

Фото: Галия Байжанова

Фото: Reuters_Yara Nardi

Фото: Галия Байжанова

Протесты после премьеры фильма 
Вуди Алена «Великая ирония». Груп-
па скандировала: «Нет известности 
для режиссеров-насильников!»

Звезд на премьеры и пресс-конференции подвозят на лодках

Режиссер София Коппола, Присцилла Пресли и актеры Кэйли Спейни, Джей-
коб Элорди

узнать. Одним из главных пре-
тендентов на «Золотого льва» 
80-го Венецианского кинофести-
валя называют эксцентричную 
комедию «Бедные-несчастные» 
Йоргоса Лантимоса. Под конец 
фестиваля у него появился кон-
курент – драма Маттео Гарро-
не «Я – капитан», посвященная 
мигрантам. На приз может пре-
тендовать как минимум, актер 
этой картины – Сейду Сарр.

Лучшим актером наверняка 
станет Калеб Лэндри Джонс, 
сыгравший мужчину, которого 
воспитали собаки («Догмэн» 
Люка Бессона). Парень вырос 
в стае, но это не помешало ему 
реализоваться на сцене, стать 
известной драг-квин, а затем и 
лидером криминальной банды, 
члены которой – одни собаки. Его 
актерский перформанс – один 
из лучших в этом году. Главной 
актрисой Венеции-2023, скорее 

всего, назовут Кэрри Малли-
ган из «Маэстро» Купера, хотя 
объективно лучшая – облада-
тельница Кубка Вольпи Эмма 
Стоун из «Бедных-несчастных». 
Но поскольку престижный ак-
терский приз из Лидо у нее есть, 
победительница будет другая.
К тому же у Маллиган действи-
тельно хорошая роль – она сыгра-
ла супругу композитора Леонида 
Бернстайна Фелицию Монтеа-
легре и в два счета переиграла 
Купера, снявшегося у себя же в 
главной картине. В категориях 
«Лучший сценарий» и «Лучшая 
режиссура» у всех свои любимцы, 
победителей называют разных – 
от Йоргоса Лантимоса и Маттео 
Гарроне до Агнешки Холланд и 
Авы Дюверней. 

В целом, 80-й Венецианский 
кинофестиваль можно считать 
удачным. Хотя картин, не оправ-
давших ожидания, много (не 
удивили ни Финчер, ни Манн, 
ни Купер, ни другие режиссеры), 
с другой стороны – откровенно 
плохих картин здесь тоже нет 
(за исключением фильма-от-
крытия). Самой смешной лентой 
смотра можно назвать роман-
тическую комедию «Наемник» 
Ричарда Линклейтера. Это исто-
рия о том, как фейковый киллер 
помогал полиции арестовывать 
заказчиков убийств и в про-
цессе влюбился. Публика смея-
лась так, что если бы «Золотого 
льва» вручали самому народному 
фильму, то он непременно бы 
победил. 
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